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書室成⽴於1998年，提供各款聖經、基
督教成⼈及少兒屬靈書籍、漫畫和教

材、精美禮品、.....。
書室所得的微簿利潤都全部⽤於其他福

⾳事⼯，佈道會/培靈會。

歡喜同⼼做鹽做光興社會�
欣⾏義路愛⼈愛主播佳⾳

歡欣書室

提供成⼈學習班、興趣班、⽣活

及健康講座：英語、⼿機、電

腦、NDIS、書法、國畫、美術、

醫療常識講座、.....

經驗導師、⼩班教學

維省教育部註冊成⼈學習中⼼

Learn Local Centre

歡欣華⼈基督徒傳播中⼼是⼀所⾮牟利機構，成⽴於 2002 年，由最初的書室服務教會，擴
展成為⼀個通過媒體，全⾯服侍教會及社區，把基督教信仰帶向社區的多元化福⾳機構。

03 9888 7422      0431 658 344 

rejoice@tpg.com.au

www.rejoiceatsameway.org.au

Level 1, 1 Walkers Road, NUNAWADING VIC 3131

時事評論分析、家居⽣活

資訊、⼈物專訪、⼼靈分
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Politicians’ responsibility 
to the voters

Raymond Chow , Publisher

       As a candidate these days I have been hanging
around voting centres greeting early voters coming
for the Warrandyte By-election. This is an important
opportunity for me to meet them in person and to
ask for their votes. Obviously, the location and
timing may not be appropriate for me to discuss
with them on their community concerns as it would
be too rushed to do it just before they are to
complete the voting on spot.
       But as when I handed out the voting preference
cards, I was wondering what could be the real
meaning for them to vote for their parliamentary
representative in this democratic society. 
     Some people may doubt democracy as not the
best candidate could be elected at the end. As a
candidate I know irrespective of my good thinking
on governance I must gain public support before I
could sell my idea in the government system, hence
the opinions of the electorate must come first
before those governing. Democracy allows the
people to choose their representatives and give
them the mandates to rule in the interest of the
people .
     In the event the people are not happy with the
rulers then they could again vote them out
peacefully without confrontation with the people or
among the oppositions by forceful means. This is
the merit of democracy.
  The people is not obliged to go with the
politicians’ ideas and they won’t be forced to
support any particular government or political
party. They can love their nation without
necessarily the party in power. This is the main
difference between democratic and totalitarian
government.
   Until I joined this election in fighting for a
parlimentary seat I fully appreciate my
responsibility to the voters; this is what those
grown up in Hong Kong and China may not have
truly experienced. 
     Let’s be grateful to have this democratic system
here in Australia and make the best use of the
voting power in our hands.
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從政者要向選民負責

ISSUE 689

社⻑   周偉⽂

     這些日子, 由於參加了維州Warrandyte選區的補
選,每天一早都站在票站向提早投票的人派發投票指示
咭。這是候選人與區內選民直接接觸的重要機會, 因
為我要爭取到選區內選民手中的一票, 才能當選。明
顯地, 選民要進行投票的時間和地點,並不是適合討論
對社區關切事務的時候, 因為選民要在當時就作出選
擇, 要投票給哪一位候選人,而候選人也要同時面向不
同的人爭取選票,根本沒有時間細談。
     不過, 在派發這些指示咭時, 我不斷地想。在澳洲
這一個民主的國家, 到底選民選擇把手上的一票, 在選
舉中選出議員代表自己, 到底有甚麼意義呢?
     很多中國來的朋友認為民主選舉未必能選出最好
的人進入議會, 因而否定民主政治的價值。作為一名
參選者, 我感受到不管自己對社會管治有甚麼更好的
想法, 都要取得國民的認同和肯定, 才可以在政府議事
架構中提出並推行, 是表示國民比管治者更為重要。
民主選舉政制就是讓人民選出自己的代表, 並且在一
定時間內要再次確定, 這些代表才能繼續執政, 它能保
障政府會為國民爭取最大的利益。

     國民要是有一天不同意執政政府的想法, 就可以用
手上的選票, 把政府和平地解除職務, 避免了誰有警察
或軍人等武裝部隊, 就可以壓制國民的選擇, 也可以避
免競爭者使用武力來推翻自己, 這就是民主社會最大
的優勢。

    人民不用一定要同意或支持政府的政策, 更沒有人
要求人民要愛護政府或是愛護政黨。反而人民可以有

自由去愛自己的國家而不愛執政黨, 這正是民主社會
與極權社會最大的不同。

    直到我參與了競選, 尋求選民給予我參與議會議政
的機會,我才更深體驗當選者要向選民負責任的想法。
這些都是我們這些自小在香港, 或是在中國成長的一
群, 所無法體會到的經驗。
     因此, 既然我們已經來到澳洲, 成為澳洲人, 請讓我
們一起珍惜這一個制度, 用手中的一票, 選出眾人認為
最好的代表, 來代表自己。



SAMEWAY   ISSUE 689   P. 6      25.08.2023                      

⽂：本刊編輯部          圖: 網絡

足和女足運動有信心，並認為澳洲女足堅定不移
的精神和韌性與澳大利亞作為一個國家的價值觀
產生共鳴，女足姑娘們在球場上的成功使之成為
民族自豪感的象徵。澳洲女足在過去幾年中取得
的進步，鼓舞了澳大利亞的年輕一代，許多女孩
因為她們而想要踢足球，她們為女孩們創造了足
球職業生涯的機會。本屆女足世界盃對於澳大利
亞足球和澳洲女足運動來說無疑都是一個重要的
里程碑。

創造多位球星

     在這一次世界盃各場比賽中, 隊長超級球星薩
姆•克爾 (Sam Kerr)受到極大關注。克爾出生
自運動世家, 初踢澳式足球, 但由於身型較小,
15歲時改踢足球, 在柏斯聯賽中表現出色。其後
她在美國及歐洲都參加過聯賽, 是全球唯一在三大
洲聯賽中都取得過金靴獎的女球星, 現時在修爾斯
球會效力。在 初三場分組賽事中, 她因腿部受
傷, 無法出賽, 曾引起不少人擔心澳大利亞出線機
會是否受影響。然而因為克爾無法出賽, 卻給了其
他較少經驗的球員發揮機會。
     瑪麗.福勒（Mary Fowler）是全隊 年輕球
員, 現年20歲,已為Matildas出賽近40 次。她因
為父母的國籍可以有資格代表巴布新畿內亞或愛
爾蘭出賽, 卻選擇代表自己出生的國家而戰, 令到
澳大利亞人感到自豪。
     表現出色的凱特琳.福德（Caitlin Foord）,
現年28歲, 16 歲時已參加Matildas, 為主將受傷
而得出發揮她的領導及組織能力, 令人刮目相看。
她現時效力阿仙奴(Arsenal), 在多次歐洲盃比賽
中, 多次入球。
     斯蒂芬.凱特莉(Steph Catley)擔任代隊長, 在
美國球隊效力, 與福德組成強力的進攻線。她已是
第三次代表澳洲參加世界盃比賽, 並在今屆中射入
澳洲隊的第一球。   
     在今屆中 受人欣賞的球員是守門員, 麥肯齊.
阿諾德（Mackenzie Arnold）, 在半準決賽中對
抗丹麥的一場經典賽事中, 多次救出險球, 而在
後點球時,表現出堅強臨危不亂的素質 ,  一致被評

體育的力量

     女足世界盃季軍爭奪戰，儘管東道主「瑪蒂爾
達」 終被瑞典女足擊敗，但其在半決賽中對戰
英格蘭，吸引713萬線上觀看七號台及其流媒體
平臺直播賽事，這還不包括聚集在酒吧等場所或
體育場館直播現場收看的觀眾，這一收視率創造
了澳洲歷史，成為自2001年現行統計系統啟用以
來，收視率 高的電視節目。而在之前的8強戰
中，澳洲女足7-6點球戰勝法國女足，已經創造了
不單止是澳洲足球, 而是世界足球比賽的歷史——
不論是男足女足，這對於澳洲來講都是歷史性地
首次闖入世界盃四強。本屆的女足世界盃徹底改
變了澳洲的體育賽事，特別是女子體育賽事。

開啟新紀元

   在過去的五年時間裡，「瑪蒂爾達」
（MATILDAS）成為了澳大利亞國內 受歡迎的
體育隊伍之一。在國際賽事上，少有隊伍的昵稱
比官方名字更經常被人們提及，而澳大利亞女子
足球國家隊便是其中之一。儘管澳大利亞女足以
1:3輸給英格蘭止步半決賽，到現場看球的總理阿
爾巴尼斯仍在事後發推特表示，這「絕對是鼓舞
人心」的一場比賽，稱讚女足隊員「展現了令人
難以置信的技巧、拼搏和天賦，以及團隊運動的
戰友情」，「毫無疑問，下一代的Matildas正在
觀看」。
    在澳大利亞，足球並非 受關注的體育項目。
澳式足球、橄欖球與板球都有著非常雄厚的民眾
參與基礎。而據澳大利亞主流媒體報導，此次世
界盃的舉辦，已然為零售業和旅遊業創造了76億
澳元的經濟增長；近百分之十五的門票收入來源
於海外球迷。澳大利亞球員范埃蒙德在此前接受
採訪時曾表示，世界盃將會永遠改變澳大利亞足
球。「當你知道，整個國家都在你背後時，就會
在你需要的時候，給你意想不到的力量。」女足
世界盃現在成了大家都在討論的熱門話題，在澳
大利亞人們越來越關注足球了。而這彷彿只是一
個開始，世界盃展現了女足在澳大利亞的發展潛
力。
     澳洲足協總裁詹森表示他的組織一直對澳洲女

為 出色的球員。麥肯齊耳朵失聰, 更令人欽配
身體殘疾, 沒有影響她對運動的執著及堅持, 成為
了澳洲人的模範。
     這些球星, 本身已有極出色的表現, 但藉著女
子世界盃的比賽, 成為了澳洲人家傳戶曉的運動
員, 改造了這運動在澳洲人心中的地位。

追求⼥性平權的⼀⼤步

     體育是社會的縮影。如果解決體育領域的性
別不平等問題可以得到妥善解決，這對解決更廣
泛領域的性別不平等問題必將有所幫助。世界盃
吸引了多達20億觀眾，球員們正可以利用這些
關注度來聚焦全球女性爭取權益的議題。四年
前，根據澳大利亞足球協會宣佈的一項新的集中
式合同制度，薩姆·克爾 (Sam Kerr) 和埃莉·卡
彭特(Ellie Carpenter)等澳國家女子足球隊球星
將獲得與阿倫·穆伊和馬特·里安等澳國家男子足
球隊球星同等水準的薪酬；在參加國際比賽時，
與男足運動員一樣，女足運動員也可以乘坐商務
艙。這無疑是體育界性別平等的一個里程碑。隨
著本屆世界盃收視率、票房開出亮眼成績，女性
足球員再次向全球證明自己在足壇的貢獻，不輸
男性。
     澳大利亞對決法國的點球大戰，當澳大利亞
隊的凱特琳娜·戈里(Katrina Gorry) 將球射入網
窩後，她望向觀眾席，用手臂做出了一個懷抱嬰
兒搖晃的動作——那是在向她兩歲的女兒哈珀致
意。在今年的賽事上，有更多的母親踏上了這個
賽場，讓人們看到她們在育兒與 高水準足球比
賽之間找到平衡的經歷。強大、成功的女性公開
擁抱自己作為母親角色的形象，向世界傳達了強
有力的訊息。目前，女足運動員取得進展 明顯
的兩個領域就是孕產權益和薪酬平等。
    「瑪蒂爾達」在本屆世界盃的成功出圈，再次
提醒澳洲，應捉緊機會為下一代進行投資，改善
女性的社區體育設施。目前聯邦政府已宣佈新政
策，包括啟動「Play Our Way 計劃」，改善及
增加專門為女性和女孩提供的體育設施和設備。
具體來說所 ， 將為女子體育運動增加 2 億元資

熱  .  點  .  專  .  題

/ 澳洲女足創造歷史

(接第 8 頁)

/ 「瑪蒂爾達」席捲全澳
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你聽懂刀郎的新歌了嗎

     憑藉《2002年第一場雪》、《披著羊皮的
狼》以及《情人》等經典歌曲爆紅的中國歌手刀
郎，神隱10多年不曾公開露面。上月末，沉寂多
年的刀郎突然在7月19日推出新專輯《山歌寥
哉》，重新回到了大眾視野，其中的一首新歌
《羅刹海市》一經發行，就在華語網路上引起了
軒然大波，頻頻登上熱搜。在網絡上的播放率, 至
今有認為已超過170億下載收聽。健力士大全因
為沒有人申請, 所以未列入內, 但這首歌曲, 在中
國已變成街知巷聞, 卻是不爭的事實。
     要知道《羅刹海巿》這現象,真的要仔細看一
下這一首5分鐘歌曲的歌詞, 到底表達了甚麼?

《羅刹海巿》   
(一)  

只為他人海泛舟搏風打浪
龍游險灘流落惡地
他見這羅剎國裡常顛倒
馬戶愛聽那又鳥的曲
三更的草雞打鳴當司晨
半扇門楣上裱真情
它紅描翅那個黑畫皮
綠繡雞冠金鑲蹄
可是那從來煤蛋兒生來就黑
不管你咋樣洗呀 那也是個髒東西#
那馬戶不知道它 是一頭驢
那又鳥不知道它 是一隻雞
豈有畫堂登豬狗
哪來鞋拔作如意
哎…………呀
# ～ #(重複一次)

愛字有心 心有好歹
百樣愛也有千樣的壞
女子為好 非全都好
還有黃蜂尾上針
西邊的歐鋼有老闆
生兒維特根斯坦
他言說馬戶驢又鳥雞
到底那馬戶是驢 還是驢是又鳥雞
那驢是雞那個雞是驢
那個雞是驢 那個驢是雞
那馬戶又鳥
是我們人類根本的問題

品, 並不容讀。《聊齋志異》是鬼怪故事, 作
者蒲松齡的仕途失意 , 收集了不少神怪故事 ,
寫成《聊齋志異》 , 用這一個不真實的世界 ,
來表達自己對社會各種光怪陸離現象的不滿。
《聊齋志異》的不少故事 , 也被改編為電影 ,
不少也很賣座。
   《羅剎海巿》主要講述了一個「以醜為美」
的世界裡發生的故事，內容極具諷刺性。小說
的開頭先介紹了我們的主人公馬驥——一個異
常俊美、風度翩翩、喜歡歌舞的美男子登上出
海的商船，一陣大風過後，來到了羅刹國。羅
刹國是一個很特別的國家，那裡評價人的標準
和我們的不太一樣。長相越醜陋，越會被賦予
更高的職位，長相好看的，反而會被認為不吉
祥。歌詞裡有幾句這樣唱道：「打西邊來了一
個小夥兒他叫馬驥，美豐姿，少倜儻，華夏的
子弟，只為他人海泛舟搏風打浪，龍遊險灘落
惡地，他見這羅刹國裡常顛倒。」
    後來，馬驥因為自己的才華被執戟郎賞
識，於是執戟郎尋找機會將他引薦給了皇帝。
可沒想到，還沒見到皇帝，大臣們紛紛提出反
對意見，因為他們認為馬驥長得實在是太醜
了。這一次，覲見皇帝宣告失敗。有一天，執
戟郎和馬驥兩個人喝酒，把煤灰塗到臉上扮起
了張飛開始舞劍，執戟郎認為這樣很美，就讓
馬驥按這樣的扮相再去覲見一次皇帝。後來，
馬驥果然得到了重用。《羅刹海市》這首歌
中，引起廣泛討論的「馬戶」和「又鳥」的故
事，「三更的草雞打鳴當司晨」，都是在表達
羅刹國的顛倒黑白。歌詞通過描述羅刹國這個
虛構的國家，也揭示了當時社會中的種種弊
病。
    以《羅刹海市》為腳本改編的刀郎新作一
面世，就被廣大網友各種花樣解讀，相關話題
持續高熱。許多網友認為，這首歌矛頭直指早
年曾批評過刀郎音樂的那些著名歌手，是刀郎
的一次「快意復仇」。甚至有人根據歌詞強烈
的嘲諷與批判性，將刀郎封為音樂界的「魯
迅」。犀利的歌詞和朗朗上口的旋律讓《羅刹
海市》大紅大紫，不僅攪動了中國音樂、戲
曲、評書、相聲等藝術形式，還吸引了大批網
紅和線民加入傳播、翻唱，就連不少大學教授
和經濟學者也加入評論大軍，對歌曲進行解讀
和引申。

歌紅的弦外之⾳

    面對網民的各種解讀和想像，刀郎方面表
示，不打算對歌詞進行回應。這顯然是明智的
表態，因為任何解釋都可能帶來負面效果。其
實，《羅刹海市》歌詞中的 後一段，已經給
出了某種答案。歌詞引出西方著名哲學家維特

熱  .  點  .  專  .  題

/刀郎攜新作回歸歌壇 / 羅剎海市取自清小說《聊齋誌異》

羅剎國向東兩萬六千里
過七衝越焦海三寸的黃泥地
只為那有一條一丘河
河水流過苟苟營
苟苟營當家的杈桿兒 喚作馬戶
十里花場有渾名
她兩耳傍肩三孔鼻
未曾開言先轉腚
每一日蹲窩裡 把蛋來臥
老粉嘴兒多半輩兒
以為自己是隻雞
那馬戶不知道他 是一頭驢
那又鳥不知道它 是一隻雞
勾欄從來扮高雅
自古公公好威名
哎…………呀
      ( 間 奏 )
打西邊兒來了一個小夥兒
他叫馬冀
美丰姿 少倜儻 華夏的子弟

歌詞 刀郎

(二)
《羅刹海市》講的是什麼故事

     這首歌的故事, 對中國人來說, 並不陌生。 它
取材於清代作家蒲松齡《聊齋志異》的故事《羅
刹海市》，是一個短篇小說, 由於是幾百年前的作
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根斯坦，點出「那馬戶又鳥，是我們人類根本的
問題」。維特根斯坦曾說過：「語言對於世界的
真相，在揭示的同時也進行了遮蔽。」他認為，
對於世界，如果說不出來，就 好保持沉默。至
於《羅刹海市》到底諷刺了誰，顯然是見仁見
智，沒有也不需要有明確答案。它可能諷刺了某
些人，也可能諷刺了所有人，這或許正是它自帶
流量的密碼。
     其中， 主流的解讀是這首歌曲的迅速走紅被
視為對當下中國大陸社會「光怪陸離，黑白顛
倒」現象的影射，一句「畫堂登豬狗、鞋拔子作
如意」堪稱 近20年大陸樂壇 有震撼力的填
詞。歌詞中還寫道：「那馬戶不知道他是一頭
驢，那又鳥不知道他是一隻雞……」從「指鹿為
馬」到「指鼠為鴨」，再到「指驢為雞」，這些
無厘頭段子很難不讓人聯想到對中國社會的暗諷
——這個世界亂套了。歌曲在網路的走紅也側面反
映出中國民眾對中共政權的憤怒程度，只是無奈
于現實原因，只能通過這種反諷的方式以表達和
發洩無法直言的情緒。
     一首歌幾日內引出各種版本的改唱就好幾十
種，引起巨大震盪，恐是中國歌壇近年罕見的現
象，其影響力也遠遠超出了樂壇。喜歡或不喜
歡，都在其次，價值高低，評論家或可各執一
詞，然其震撼力量，凡傾聽者，都遭席捲，點擊
量沖天，真有一種發自當下社會的深沉底蘊：社
會的黑白顛倒，民間的呼吸、怨氣、怒氣，無一
不在其中。 彷彿在上個世紀曾經風靡前蘇聯、 東

    不過細想, 香港與中國兩個社會情況並不相
同。 《羊村繪本》的出版時期, 正是香港2019
年社會抗爭高峰期, 執政者認為這是正面挑釁及
削弱管治者權威的有意行動。正因為如此, 管治
者用嚴苛法律來打壓, 達到政治目的, 並且重塑
告香港的生活模式, 起的作用是要向香港人展示
社會內甚麼事情可作, 甚麼事情不可作。這些都
與西方社會管治者要在的法律容許下管治並不
相同。
    《羅剎海巿》雖然在中國爆紅, 也很清楚爆紅
原因, 是能觸動社會對當權者的不滿, 但卻沒有
一點帶來社會回應的行動。這可能表示中國這
一個社會, 國民已習慣適應了當權者的管治模
式, 《羅剎海巿》的流行, 並不會帶來社會不
安。相反, 有人可能會認為, 《羅剎海巿》的流
行, 可能讓社會的不滿有一點宣泄, 會不會令到
社會更加安定呢?
     在一個民主社會，諷刺時政的文藝作品比比
皆是，既是引發當權者反思當下的政策實施效
果，也是普通民眾合理疏導負面情緒的出口。
只是這一點在當下的中國社會顯然不成立。近
兩個月來，中國發生了若干災難事故，而官方
第一時間往往是隱瞞，實在瞞不住了，引發群
集輿論效應，便出動員警「維穩」，不讓受害
者鬧出亂子來，而這種做法往往種下更巨大的
不安因數。但是中國普通民眾又能做些什麼，
對現實生活往往無力改變，只能集體批判一個
虛幻的大羅刹國，這無疑是一種更大的悲哀。

金，並進行更多改革，以確保更多澳洲人能夠通
過電視頻導，免費收看女子體育賽事。雖然計劃
將適用於所有體育項目，但預計作為目前澳洲人
參與度 高運動之一—足球將 受關注，在女足
世界盃之後，女足亦需要大量資源。如果女子足
球界的變革能轉化到社會的其他領域，無疑將是
功德無量。

維州後悔了嗎

     本屆世界盃的風靡全澳，讓人們看到了體育賽
事可以發揮的巨大影響力。而上個月維州剛剛宣
佈不會按計劃舉辦2026年的聯邦運動會，原因是
擔心成本將遠超 初的預期。此後，維州聯邦運
動會聯合會、聯邦運動會聯合會合作夥伴和澳大
利亞聯邦運動會之間已立刻進行了調解。經過一
輪保密的「善意討論」後，維州已同意向其他三
方支付賠償金，共計3.8 億元。不知維州回想當
初做出的拒辦英聯邦運動會這一決定，是否得不
償失。
    維州州長安德魯斯在宣佈退辦運動會時曾表
示，預計成本將從 26 億元增加到60至70 億元。

(接第 6 頁)

輕飄飄地一句就取消了，著實不是一個負責任
的政府的應為之舉，這樣一個可以通過舉辦體
育賽事展示維州文化和實力的絕佳機會就這樣
被放棄了。

運動與國家交流

      不少人還記得中國自 上世紀49年開始與世
界分隔, 是藉著乒乓外交,重新與美國及西方社
會建立關係。 澳大利亞一直以來因為離歐洲太
遠, 而她又一直以自己為西方國家, 少與亞洲國
家建建立密切關係。而且, 澳洲一直只重視澳式
足球而忽略足球運動, 近年才稍為多人關注。不
過Matildas今次的表現, 令澳洲在世界足球舞
台上地位得到肯定, 會加強澳洲人關注國家隊在
世界的比賽, 相信是澳洲走進亞洲及世界, 與其
它國家建立更密切關係的助力。這一些的進益,
相信是澳洲政府所樂於見到的。
     出色的運動員, 是國家的形象大使, 瑪蒂爾達
的各位球員, 今次就真的做到了。

德的諷刺性政治笑話，民眾以一種非常強烈的民
間文學來表達他們的憤怒，因為沒有其他管道。

⽭盾積怨的出⼝

    《羅刹海市》引發了無數共鳴，很多人認為這
是一首亂世之歌，今日中國，雖然並無大規模流
離失所，亦無盜匪四起，烽火連天，但卻是一個
憤怒與無奈並存、人們愈感疲憊無力的社會。嚴
酷統治下表面的整齊劃一，即使遭遇三年嚴酷清
零，大白橫行，民不聊生，人民也不敢輕易越
矩。這樣的社會無疑是積怨極深，憤怒極深，壓
在看不見的底處。刀郎的歌曲，給千百萬被侮辱
與受損害者宣洩對社會不公的怨氣，創造了一個
恰逢其時的機會。
     如同去年在香港引發爭議的「羊村繪本案」
判決，香港國安法官以發佈煽動刊物罪判處五工
會領袖各囚19個月，是香港當局利用法律打壓異
議的實例。而引發爭議的故事，講的無非是以羊
和狼作為兩個族群和各自的生活，而故事中則以
牧羊人影射香港行政長官是狼族派來的臥底，目
的是為了逐漸控制羊群的生活， 後因為羊群受
不了新的牧羊人設下「狼羊規則」而為自己的族
群反抗。而判決結果無疑讓人們看到香港這座城
市的言論自由已經蕩然無存。
   「羊村繪本案」出版人及作者被定罪入獄, 而
《羅剎海巿》卻仍在中國播放, 令人不禁想到, 為
甚麼香港會比中國更嚴苛對待, 這些具諷剌性的
文藝作品?
    

體育的力量
安德魯斯一再表示，他不會花費高達 70 億澳元
來舉辦這項賽事，並駁回將聯邦運動會移至墨爾
本的建議，他表示，即使在墨爾本舉辦，成本仍
將超過 40 億澳元。在調解過程中，聯邦運動會
各方也一致認為，以多區舉行模式的舉辦該運動
會的成本，比傳統模式更高。 新發佈的一份成
本估算報告，若要舉辦該賽事，主辦方要承擔額
外  20 億的成本壓力，原因是由於舉辦時間緊
迫、場地供應限制、住宿短缺、及可能要臨時更
改政府規則以遷就主要體育賽事等。
      聯邦運動會由英聯邦國家參加，自1930年以
來每四年舉辦一次，只在第二次世界大戰期間停
辦過兩次。維州退出後，2026年賽事由誰「接
盤」尚不得而知。此外，加拿大阿爾比省本月早
些時候也宣佈放棄申辦2030年英聯邦運動會。而
此次世界盃的成功舉辦，恰恰證明了大型體育賽
事對展示城市形象、拉動經濟發展、豐富城市精
神文化生活、增進國際交流等方面重要甚至是不
可替代的作用，對一個城市的發展會產生深遠的
影響。維州政府，單單因為財政預算的原因，就
忽視了之前人們對賽事的諸多期待和投入努 力，  
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為自由黨相信人人都要努力去爭取自己要的一
切。 這固然是無可厚非, 但其中苦況, 經歷過的人
都能體會。但對來自落後國家, 沒有多少資源的移
民或難民, 我相信政府是責無旁貸要提供多一點援
助, 這就是執政者要有同情心的說明。

「公平與同情」「公義與憐憫」

     聖經中彌迦書6章8節, 強調神喜歡人「行公
義、好憐憫」, 不少神學家指出基督教信仰的核心
就是「行公義、好憐憫」。 在我看來, 聖經中對
人「行公義、好憐憫」的要求, 化為社會政府施政
的大綱, 就是政府要同時重視「公平與同情」。政
府不是一個人, 但帶領政府的領袖, 除了個人要有
更高維護公平的操守, 避免「利益輸送」外, 更要
有同情心, 見到弱者的需要, 我相信這是對每一個
從政者的基本要求。
     除了對人的要求以外, 議會中還需要獨立的議
員, 不代表政黨的利益或主張, 能夠以社會大眾的
眼光在檢視執政黨的缺失, 令到執政者能受監管。
有些人相信強大的反對黨可以扮演這一個角色, 不
過其實反對黨很多時只是一個有很多自己主張的
政團, 會出現「為反對而反對」的情況。例如工黨
政府的理念與自由黨不同, 因此自由黨就凡事反
對, 但這樣, 對獲得到選民授權管理國家的工黨也
不公平。獨立的議員, 較少受到某一套意識型態的
影響, 反而能夠看到執政者疏忽了的地方, 加以進
言提出改善。
    獨立的議員, 不是凡事都反對, 要是能夠堅持
「公平與同情」的原則, 又能夠在議會中發聲, 至
少能讓政府聽到不同的意見。獨立的議員, 有條件
成為政府的合作夥伴, 卻又是諍友, 把議案改善得
更好。
     我投身參與維州Warrandyte的補選, 以獨立
候選人身份參選, 就是希望能達到這目標。過去
35年, Warrandyte選區的議員都是自由黨的, 有
擔任了議員18年的Phil Honeywood 46歲退
休 ,17年後至今仍擔任大機構高管 , 而繼任的
Ryan Smith 34 歲當選, 51 歲就宣佈退休, 導致
要進行補選, 他們都是對Warrandyte選區沒有大
作為的不負責任議員。他們為自由黨在議會中提
供了一個議席, 卻為選區作不了甚麼。自由黨今次
補選, 又派出了一名32歲沒有從政經驗的年青候
選人, 我相信是一個錯誤的決定。因此我投身這一
次選舉, 盼望能給選民另一個選擇。

議會制定不公平的法律

      在上週開始提早投票後, 我立時發現了維州議
會確實是會制訂了 不公平的法律。
      在投票站100 米範圍內, 政黨提名的候選人可

以有4個宣傳牌, 而獨立候選人卻只可以有兩個
同樣大小的宣傳牌。任何三歲小孩都會知道四粒
糖比兩粒糖多, 要公平的話就人人都應該有同樣
數目的糖。選舉事務公署的規定明顯違反了公平
的原則。
     選舉手冊指出這規定是按選舉法158A條訂
出, 我仔細閱讀後, 發現選舉法是考慮了有上議院
議席改選的情況而作出, 並不應該應用在補選下
議院議席的情況。我在上週末立案向VCAT投訴
要求訟裁, VCAT 即時開庭審訊, 不過主審仲裁員
Ian Proctor向我指出, VCAT竟然是無權作出政
黨候選人展示4個牌多於獨立候選人兩個牌為不
公平的決定。而代表選舉事務公署的代表律師又
認為他們沒有曲解法例意思, 這就引來更大的爭
議。
     要是執行部門沒有錯解法案, 任何有少許邏輯
的人都會明白, 這即是說法案本身就是不公平
的。 難到維州議會真的會通過這麼明顯不公平
的法案嗎? 原來這是真的。現時維州議會內根本
沒有獨立的下議院議員, 所有的議員都是由議會
所提名的, 亦即是說, 議員在通過法案時, 就是只
考慮到自己更有好處, 而故意令到獨立候選人無
法取得公平的對待。
     Ian Proctor裁判員指出, 只有 高法院才有
權就法案的公平性作出研訊, 不過所花時間及金
錢都不菲, 相信並不是獨立候選人能負擔及考慮
的。這即表示議會的不公平性, 實制是無法被挑
戰的。

我的態度

      我聽到Ian Proctor的分析, 當時只能撤回申
訴。不過我指出, 議會的決定, 可以在社會中, 由
普通人討論, 普通人可以不費氣力, 就知道這是一
條不公平的法律, 只會影響社會對議會、政府議
員的信任, 而且我會在社會中引發這樣的討論。
      更令我震驚的, 是在澳洲及維州, 18歲以上才
移民到這裏的人, 佔人口三分之一, 不過在維州議
會中, 一個這樣背景的議員, 一個也沒有。難怪我
們多年來爭取支持移民的訴求, 政府都好像沒有
聽見。原來我們欠缺了這樣背景的維州議員。
     不過我相信, 若今次我參選, 能夠得到選民的
支持, 我就能在議會中, 成為這樣的議員, 可以為
受黨派議員所忽略的不公平事情, 代表人民發
聲。
     我盼望能在今次選舉中, 得到你們的支持, 讓
我進入議會, 扮演這一個角色。
     就在本週六, 請Warrandyte 選區的選民, 用
你手上的一票, 支持我成為能監督維州政府的獨
立議員。

    有些人問我, 為甚麼會把參選州議會的競選口號,
定為「公平與同情」?
    不少父母把孩子帶來澳洲生活, 對這裏各樣都很
滿意, 但有一件事大家常會不高興的, 是孩子們在學
校日子長了, 在與父母相處時, 就會常說「It is not
FAIR!」。這些父母都告訴我, 孩子這麼小, 怎麼懂
得甚麼是公平? 其實他們說的是, 孩子這麼小, 怎麼
知道這一個社會, 根本就是不公平的社會。他們內
心明白, 孩子長大後, 就會知道, 也要接受這社會的
不公平。不過澳洲學校, 自少就教導孩子, 要爭取他
們的權益, 不能妥協。
     在華人社會, 公平從來都不是一個常常掛在口邊
的詞, 因為我們稍為有點人生經驗的人, 都知道, 這
世界從來都沒有真正的公平。而且在極權社會中生
活過的人都會明白, 我們都只能接受管治者所定下
的不公平, 或是盼望自己在不公平的社會中, 自己是
能取得較多的哪一群。儒家思想為社群中不公平,
提出了理據, 就是我們對人都要有「仁」心, 就是同
情、關懷、憐憫, 因此華人極少爭取公平, 也很少把
它掛在口中。不過, 原來儒家所說的「仁」, 是我們
要對弱勢的人特別關懷, 而不是讓有權有勢的掌權
者所勞役操控。 
     澳洲各大政黨, 都強調社會要公平, 要對所有人
公平, 不個大家所強調的都不一樣。工黨認為勞工
階級是弱勢, 必然是受雇主的壓迫, 因此要團結起來
爭取公平。澳洲工會勢力極大, 工黨又成立了超過
百多年, 因此工會對社會經濟活動有極大影響力。
二、三十年前工會經常因為小小的事進行罷工及支
持別的工人抗爭而罷工, 影響澳洲經濟發展。直至
後來通過法例, 強調工會在行使罷工權利前, 要與雇
主有足夠溝通或調解, 才稍為改變了這一種文化。
不少從事小生意的人, 都有深深體會不能欺騙工人
權益。
     但工黨因為要積極改革不公平的社會, 常向「志
同道合」者輸送利益, 給人詬病為向「自己人更公
平」。但 近聯邦自由黨前莫里森政府被揭發在任
期間, 也向不少支持者給與利益輸送, 可見「利益輸
送」並不是某一政黨的獨有問題。
     自由黨一向強調要在社會建立公平的制度, 國家
就能上軌道, 國民就能得到保障。不過莫里森政府
卻被指責, 在建立這些制度的同時, 經常忽視在社會
中的弱勢群體, 因為他們根本沒有人為他們發聲, 亦
無法與政府對話, 而政府亦根本聽不到他們的聲
音。可以說, 自由黨常被批評為對弱者沒有同情
心。
     自由黨忽視制度內弱者, 可以從他們對移民及少
數族裔, 少有提供具體幫助, 可見他們沒有同情心。
香港或中國來的新移民, 多是專業移民或企業移民,
都會感受到政府在他初來到時,   沒有多少協助,  因
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(Fairness with Compassion)

— 周偉⽂ —
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縱橫天下 36 智將人才 — 楊聯興 —

     阿谷：「阿興、表弟，你們的電話有被駭客入
侵嗎？」

     表弟：「沒有呀。生果電話在防駭客方面確實
做得不錯；再加上我既不瀏覽你 喜愛的那些不良

網站、又不理會那些來歷不明、聲稱自己是中國大

使館的那些涉嫌詐騙電話、也不隨便點擊陌生電郵

傳來的連結，所以駭客入侵我部電話的機會是微乎

其微。」

      我：「我也沒有呀。阿谷，何出此言？」
      阿谷：「還記得兩星期前，你們說起颱風『杜
蘇芮』為中國華北地區帶來暴雨成災，但香港人為

國內同胞的賑災活動卻出奇地零星。不過話音未

落，香港城中富豪及親中團體便紛紛『慷慨解

囊』，中聯辦收支票忙得不可開交。我懷疑是我們

的對話無意間被偷看，於是引發是次一連串忽然捐

錢行動。」

     我：「阿谷，你的『創作力量同幻想』，果然
與香港特區政府官員及一眾議員一樣『會嚇我一

跳』。其實早於我們的對話前，工聯會已於8月3
日捐款50萬港元賑災。接著就是新民黨於8月7 日
同樣捐款50萬港元賑災。轉捩點其實是來自8月9
日《大公報》的一篇報道。該報道除了指出『盈科

拓展集團主席李澤楷，以個人名義透過中聯辦向中

華慈善總會捐出2,000萬元人民幣，救助華北水災
災民。李澤楷在反修例事件期間，以個人名義向警

察福利基金捐款5,000萬元，而父親李嘉誠則透過
李嘉誠基金會捐款4,000萬元，兩父子合共向警察
福利基金捐出9,000萬元』。又指『2020年初新
冠疫情爆發，李嘉誠基金會亦透過中聯辦捐出1億
元，協助武漢防疫抗疫工作』。《大公報》這篇報

道，是要帶出幾個信息：首先是中國政府『沒有』

『讓李嘉誠走了』；其次，香港特區首富捐款賑災

的報道，為其他富豪起了一個帶頭的作用；再者，

報道內容無端提起反修例及新冠疫情期間，曾經登

報表達『黃台之瓜，何堪再摘』、一度讓黃營中人

認定是自己人的李嘉誠，其實一直都有捐款支持中

國，是所謂經得起考驗的『愛國愛港』商人，好讓

一班黃營人士不要再發那些春秋大夢 。 此報道一
出，民建聯、自由黨、新世界發展有限公司主席

鄭家純、李兆基基金及華人置業等立即『數籠』

(註：即是給錢的意思 )。所以，阿谷你不要FF
( 註 ： 網 上 潮 語 ， FF 是 電 腦 遊 戲 《 Final
Fantasy》的縮寫，《Final Fantasy》的直譯是
「 終幻想」，延伸意思指人有不切實際、天馬

行空的離地幻想) 了。你要歸功，歸《大公報》好
了。」 
    表弟：「正如你之前所說，賑災這回事不是那
些『二打六』說了算。這次京津冀暴雨災害，由7
月27日開始，截至8月11日，已造成81人死亡、
34人失蹤，北京44,673人受災，整個京津冀地區
四百萬人受災，超過一百六十萬人緊急疏散。河

北涿州在暴雨後被洪水淹沒，更涉及疑要守住雄

安新區而在沒有預警下洩洪有關。中共黨媒新華

社要到8月5日晚間，才發表題為《風雨同心，人
民至上 - 以習近平同志為核心的黨中央堅強有力
指揮北京防汛抗洪救災》的文章。環顧香港各

界，只有工聯會早在黨媒發表防汛抗洪救災文章

前便捐款。工聯會會否因『行船爭解纜，賑災我

做先』而得到中央特別眷顧？看看林鄭月娥於

2022年6月30日為國家主席習近平介紹香港特區
官員時『爬了習主席頭』而遭隨行人員拉開出

醜，你就知道答案。」

     阿谷：「拜託你們不要這麼多陰謀論好不好？
中港同胞血濃於水，正如董伯伯所講『香港好，

中國好。中國好，香港更好』，不用分得那麼

細。」

     我：「猜度主子意思一向是中國幾千年以來帝
皇統治的文化特徵，你怎會把它說成是陰謀論？

我甚至認為應該把它列入聯合國非物質世界文化

遺產。至於久未露面的董伯伯，那句金句確實經

得起時間考驗。近來中國經濟下行嚴重，失業率

高企至中央索性不再公佈青年失業數據；人民幣

逼近歷史新低；中國多間房企及信托接連『爆

雷』， 當中包括恒大、碧桂園、 富力及中融信托

等。愈數萬億元人民幣的負債，與其等中央共

他們的產去掃雷 ， 例不如找香港特區的人才去
為國家出謀獻計，圓了董伯伯的夢。」

      阿谷：「香港特區有這些奇人異士嗎？」
      我：「當然有。第一個一定是文化體育及旅
遊局局長楊潤雄。政府早前推出措施『補救』

啟德郵輪碼頭交通配套。日前，郵輪『海洋光

譜號』再抵港，逾百輛的士排隊等候上客。有

司機稱排隊超過一小時並不值得，不會再來。

楊潤雄局長到場視察後表示，『大家都明白，

亦都冇辦法可以完全話，每一架的士能夠即刻

可以上客，我諗呢個亦都係一個事實，大家要

接受』。只要楊局長金口一開，向那些買了中

國房地產債券而收不到利息的債主表達，『大

家都明白，亦都冇辦法可以完全話，每一個債

主能夠即刻可以收到利息，我諗呢個亦都係一

個事實，大家要接受』。甚麼幾萬億元的債務

問題頓時迎刃而解，比量化寬鬆貨幣還要

快。」

     表弟：「哈！那麼第二位一定是醫務衞生局
局長盧寵茂了。」

     我：「對。本港醫護人手短缺。盧寵茂局長
指與公立醫院醫生離職投身私人市場的氣氛年

輕化，離職 多的醫生及與移民潮有關。他又

提到，『我哋喺招聘人才同留人才嘅時候呢，

其實就好難下下靠工資去作為競爭嘅方法，反

而我哋要考慮專業發展，同埋工作上面嘅滿足

感』。又反問『點解唔可以喺公立醫院到做到

去退休呢』。中國青年失業問題嚴重，據稱與

996的工作制（朝九晚九，每周六天）有關。
很多人寧願辭職去做『全職兒女』。此時，盧

寵茂局長大可向這些連一星期工作一小時也不

想的青年人表示『其實就好難下下靠工資及工

時去作為競爭嘅方法，反而我哋要考慮國家嘅

發展，同埋工作上面嘅滿足感』，並順道提出

惡意失業的指控，相信中國的青年再沒有失業

問題。」

     一直以來，筆者都有很多個電子郵件帳戶，
但這個問題不大，因為我可以設定將所有郵件

轉發（forward）到 一、兩個帳戶。 然而，
現在不同類型的頻道卻不能互通，有些香港人

完全放棄或者甚少使用電子郵件，Whatsapp
成為了主要頻道，有些大陸人只用WeChat，
有些台灣人只用Line。 要在各大頻道中保持溝

人類被科技奴役嗎？

       現代科技進步的確是一日千里，為我們的生活
帶來很多方便，  但同時亦帶來很多煩惱。坦白
說，  對筆者來說，通訊科技變成了一個生活重
擔，甚至造成人與人之間的隔膜。從前電子通訊只

有電子郵件，但今天卻是五花八門， 這包括了短
訊、語音信箱、Whatsapp、WeChat、Line、
LinkedIn message、Facebook message、

Twitter/X……。經常有人對我說：「昨天我在
XX向你發放了一個信息，你有沒有收到？你為什
麼不回覆？」 從前筆者嘲笑經常望着行動電話的
低頭族，但現在自己也變成低頭族的一員，為了

閱讀和回答來自各個頻道的訊息，稍有空閒的時

間，我便檢查電腦、電話。在某程度和意義上，

我的生活已經被資訊科技控制了。

— 余創豪 chonghoyu@gmail.com —放眼世界

mailto:chonghoyu@gmail.com
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通，我真是疲於奔命，而且若果忽略了任何訊息，

還可能引起了不必要的拖延和誤會。有趣的是，在

只有電話的時代，我很少忽略了重要訊息，因為電

話鈴聲響起，便會引起我的注意。 如果我無法聽
電話，我只需要播放電話錄音機。但現在我會顧此

失彼。

     美國經濟學家、電腦科學家、1978年諾貝爾經
濟學獎得主赫伯特‧西蒙 （ Herbert Simon）在
其1969年出版的《人工科學》一書中說：「信息
太多和沒有信息一樣糟糕。」（  Too much
information as bad as no information）  西
蒙認為，人腦處理信息的能力是有限的，當我們收

到太多信息時，我們可能會不知所措。1969年並
沒有互聯網科技，但當年西蒙所說正是我今天生活

的寫照。

     有幾個方法可以解決這問題：聘請一位私人助
理，讓他替我追蹤所有頻道，若果發現有任何重要

訊息，便馬上向我通告，不過，筆者暫時未有這個

財力去聘請秘書  ； 第二個方法是關閉所有其他帳

戶，只剩下一個； 後的方法是在其他頻道中故意

不回答，迫使所有人 用電子郵件跟我聯絡。如果
你有更好的方法，請你跟我分享。

      還有，很久很久之前，我有明確的下班時間、
休假時間，然而，現在無論是何時何地，人們亦可

以和我聯絡，換言之，我比以前更加忙碌， 這種
生活方式和許多人的預測大有出入。法國作家儒

勒‧凡爾納（Jules Verne） 曾經在多部科幻小
說中預測未來社會的形態。在《即將到來的族類》

（1871）中，他想像在未來的社會中，機器能够
完成所有工作，讓人們自由地從事休閒活動。步入

20世紀，許多未來學家跟凡爾納一樣，以為科技
能夠提高效率，人的工作量便會減少， 人們可以
有更多自由時間去做自己喜歡的事情。在某程度上

這是真的，例如平均來說，法國人每周工作35小
時， 每年有五個星期休假，但在美國和東亞卻並
不是這一回事，科技提高了效率和生產力 之後，
人們採用科技去做更多工作，結果花上更多時間。

     筆者從事教育工作，現在 一般學校都採用林林

總 總 的 教 學 科 技 ， 例 如 Blackboard 、
WebAssign 、 Pearson MyLab 、

YellowDig、 Camtasia……，我花在設定這
些系統上的時間比準備課程內容的時間還多，若

果不幸地系統出現問題，我還需要花時間去解決

故障。我真的很羨慕從前老教授優哉游哉的工作

和生活，從前備課十分簡單， 只需要讀書，而
不需要成為科技系統支援人員；在堂上他們只需

要在黑板或者白板上寫上筆記，然後講解內容。

現在教授的工作量比以前的繁重，問題是：現在

學生的學習是否比從前更好呢？客觀數據 顯示
出剛剛相反的效果，學生的程度每況越下，而且

回校率（retention rate）很低。
     今年七月麥肯錫 （McKinsey ） 顧問公司的
一項研究 估計，生成式人工智能（generative
AI）和其他 高科技將會在 2030 年至 2060 年
期間令當今一半工作變成自動化。但我恐怕在可

見將來，人工智能並不會令我們有更多閑暇時

間，相信讀者已經知道原因了！物極必反！     

        由《同路人》雜誌說起。
       雜誌創刊於2004年9月22日，當時，墨爾本
已有不少免費的中文雜誌報紙，《同路人》的出

版，目標是什麼？往哪個方向走？甚至，有沒有方

向？慶祝十週年的「特刊」裡，社長周偉文說︰

「從第一天開始到今天，我都沒有把《同路人》當

作是一盤生意，因為我根本沒有想過把要作這樣的

生意。對我來說，《同路人》是我對所信仰的神的

一個回應及個人實踐信仰的反省。」澳洲，民主的

社會，尊重每個人的信仰自由，而信仰的力量就是

他一切動力之源。「開始時，我沒有從事媒體工作

的經驗。雖然曾接觸過出版業，卻只是局限於編寫

專業的數學教科書而已，與大眾傳媒是風馬牛不相

及。」如此背景，再加「不當作一盤生意」，現實

的工商業競爭裡如何生存？艱辛的情況可想而知，

明年便挺向20週年，不隨濁流而逝，背後的 大支

撐是堅強的信念，實幹的精神。

     融入主流社會，關心所在的社區這兩大工程，
是《同路人》一向以來，不遺餘力的推廣宣導。

664期的「同路人語」寫歌星奧莉花紐頓莊(Olivia
Newton -John)， 後一段，他說︰「今天，澳

洲變成全球 多元文化的國家，紐頓莊所展示的，

正是澳洲這一片土地，給了不少同族裔移民一個無

限發展機會，及這些移民對澳洲這一個國家的熱情

和關懷。」南十字星之下，這遼闊的土壤裡我們不

是可有可無，事情不關痛癢，「到此一遊」便算了

的過客 ， 我們二千多萬人口中的一成員 。  上期

(688)，他言︰「不過我相信你若是《同路人》的
長期讀者，你很有可能會與我有接近的想法，希望

澳洲成為我們安身立命的家。」好一句「安身立

命」，身想「安」，命要「立」，我們期待的是一

個怎樣的地方？

     666期的〈歡欣同路18載〉，他說︰「今天在
《同路人》創刊18周年之際，本刊與歡欣機構合
作，由9 月28日開始，在31號社區電視台，C31
取得播放時段，每周推出半小時普通話及半小時的

廣東話生活資訊節目『歡欣同路』，進一步協助華

人社區認識及融入社會。」不先認同身所在的環

境，一切東西都以來處的那把尺來衡量，那是

「隔」而非「入」，如此，生活不見得順暢，遑論

安其身立其命了。

     2023年6月、7月間的一連兩篇，685期的〈墨
爾本興建華人長者護理院刻不容緩〉︰「因此我呼

籲維州工黨政府要立刻作出批地的決定，而不能再

拖延下去。」686期的〈維州工黨必須兌現競選承
諾 立刻批地興建華人長者護理設施〉︰「本刊會
發起簽名運動，要求維州州長推翻長者護理部長收

回重新為Templestowe Lower華人長者護理設
施再招標的決定。」2020年的COVID墨爾本封城
期間，他及其義工團隊連續三個月(8到10月)每天
廣播 新的COVID新聞，為華人社區提供唯一的
中文新冠疫情信息。切實關心社區的福祉，坐言起

行而非空說。

     出身於數學， 曾在香港大學教書， 領導過數學

課程改革， 莫納什大學攻讀數學教育， 並教授數
學，經驗豐富的宣教士，創辦中文基督教書店，擔

任社區廣播電台中文廣播員，CALD社會倡導者，
1990年移民澳洲，定居墨爾本，種種學歷與經
歷，鑄造了他的一番抱負，熾烈的使命感。

     治國自有番大理論及其做法，但「千里之行始
於足下」，「一室之不治，何以天下國家為」，社

區就是「足下」，就是「一室」，是社會安穩的起

點。他所關注的議題如「保護 YARRA RIVER的清
潔水源」、「處理五路交叉口問題」、「急需綠地

政策」、「CALD社區參與」、「支持地方媒
體」、「推動農業旅遊」、「應對叢林火災和自然

災害策略」，無不是緊扣著區民的日常生活，生活

上所依所靠的環境，水源不潔，交通堵塞，不積極

迎對自然災害，如何安居樂業？進而是鼓勵推動區

民的參與，地方的建設。人間世不是烏托邦，哪會

絕對完美而無缺，這些缺失，要待人的用心用力以

謀求改善，他正是如此的一個「有心人」。

    我們腳踏著堅實的泥土，泥土之上乃是我們的
家，這「家」更是我們下一代成長的背景，對美好

的追求是人性的必然，有誰想處在扭曲非正常的地

方，合力建造理性、公平、健康、進步的背景是我

們的共同願望，讓，特別是下一代在這樣的環境裡

努力奮鬥，開創他們的未來，當下即是，就由本身

的社區做起。

     1號，獨立候選人，周偉文，值得大家投以支持
與信賴的一票。

— 渡渡 —1號 周偉文
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澳洲工作假期新安排
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動 植 物 養 殖 （ plant and animal
cultivation）
漁業及珍珠業（fishing and pearling）

     澳洲近期實施了一項旨在放寬簽證政策的重大
舉措，此舉引起了廣泛關注和討論，隨著澳洲與
英國自由貿易協定正式生效，澳洲內政部於7月
27日公佈了對英國護照持有人的新工作假期簽證
計 劃 （ Working Holiday Maker (WHM)
program及Youth Mobility Scheme）政策實
施新安排，以及進一步放寬申請工作假期簽證的
條件，這一政策變革還涵蓋了持有英國國民（海
外）護照（即是BNO）的申請人，確保其亦能夠
享受同等待遇。自2023年7月1日起，年齡介於
18歲至35歲之間的BNO護照持有人，注意此前
的年齡上限已從18 - 30歲上調至35歲，現在有
機會申請工作假期簽證，赴澳洲工作和居留 長
可達3年。
    在這一項政策調整中， 引人注目的變化莫過
於申請工作假期簽證的年齡上限從此前的30歲上
調至35歲。成功獲得工作假期簽證的申請人將被
授予一年的簽證，允許他們前往澳洲工作。如果
申請人在特定工種，例子包括：

本專欄由  
LYCASIA GROUP, Mr. Vincent Lo 提供

樹木種植和砍伐（ tree farming and
felling）
深礦業（mining）
建築業（construction）

    以上領域工作達到一定時長，還有機會將簽證
延長至第2年，甚至第3年。
    值得注意的是，自2024年7月1日起，延長簽
證時不再需要從事特定工種的工作，即毋需再局
限於動植物養殖, 漁業, 樹木種植, 礦業或建築等
領域，這意味著持有工作假期簽證的申請人可以
更加自由地選擇不同的工作機會。這一政策調整
不僅賦予申請人更大的靈活性，還為在澳洲逗留
2至3年的工作假期申請人提供了更多的職業發展
機會。
     然而，隨著更多持BNO申請工作假期簽證的
人選擇往澳洲工作，大部份申請者會選擇前往主
要城市例如悉尼、墨爾本和布里斯班等地區工
作，那也會令到這些大城市的租賃市場面臨著更
大壓力。當前，澳洲各大主要城市的租賃市場供
不應求，大量留學生的回流以及新移民的增加進
一步推高了租金水準。根據CoreLogic 新的資
料，全澳洲的租金中位數飆升至10%以上，創下

歷史新高，而空置率則降至1%的歷史低點; 而在
2023年首季市場租賃報告，租金中位數在過去1
年內上漲了11%以上，而墨爾本更是上漲了差不
多10%。在供需矛盾加劇的情況下，租金水平不
斷攀升，一旦有新的租賃盤源放出，往往會引來
大批租房需求者的排隊搶租，這使得原本供應已
緊缺的租房市場雪上加霜。
     綜上所述，澳洲的放寬簽證政策舉措為更多
18-35歲的人士提供了前往澳洲工作的機會，同時
也刺激了租賃市場的活躍度。然而，新政策的實
施也帶來了一些挑戰，尤其是租房市場供需緊張
的現狀，如何在平衡新政策所帶來的積極影響與
市場實際情況之間尋求突破，仍需要進一步的深
入研究和探討。

持BNO者年齡上限增⾄35歲, 可留3年不限⼯種。
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家庭樂聚《常歡笑》
        25精選佳餚任君嚐

在這裡吃私房菜慶祝牛一)，點了3個小菜，分別是
「椒鹽左口魚」、「薑蔥霸王雞」及「八珍豆
腐」。很久沒有吃椒鹽左口魚了，常哥將條魚炸成
金黃，火候啱啱好，我單吃這條魚，就吃了一整碗
香口的絲苗白飯。其次那碟八珍豆腐，採用的蝦大
大隻，炸豆腐好嫩滑，整體菜餚是色香味俱全很是
可口。今餐唯一美中不足的是那半隻霸王雞，倒不
是雞有問題，不好吃！壞就壞在吃慣了常哥炮製的
私房菜走地貴妃雞了(必須預早一日訂)，正所謂珠
玉在前，這隻霸王雞自然比下去了!
     後溫馨提示：各位讀者，如果你是
Warrandyte選民，本周六(26 / 8)請投Raymond
神聖一票! 投完票後，不妨去《常歡笑》坐低透透
氣，吃個《常歡笑》的港式早餐、常餐、下午茶餐
等，或者喝杯港式奶茶吧!

碗可口沙爹牛肉公仔麵的食肆，加強成為可吃家常
便飯，甚至可以預早訂自己愛吃的菜色餐單，試試
常哥的私房菜的《常歡笑》食肆。
     今天暫且擱下《常歡笑》的港式早餐、常餐、
下午茶餐，或馳名沙爹牛肉公仔麵等等，甚至那杯
水準以上的港式奶茶，容後逐一介紹吧！現先介紹
一吓常哥精心製訂的「常歡笑特別套餐」啦! 這個
套餐，分為1人、2人及4人的價目(詳見廣告)，你
可從25款精美小菜按人數挑選，除小菜外，還奉
送老火例湯、油菜、白飯，更難得的是還有一杯色
香味俱全的香港奶茶(或著其他熱飲)。真是物美價
廉，超抵食。
     這一日，我兩公婆偕同兒子及媳婦，一行4人光
臨正名的《常歡笑》(註:之前店名為《他她》， 我
     

     Warrandyte下議院補選議席，投票補選
日，即將在 8月 26日舉行，《同路人》
Raymond今次以大無畏精神參加競選，但連日
來筆者參予部份助選活動後，眼見某候選人有政
黨作後盾，舖天蓋地的宣傳策略，然獨立候選人
欲分庭抗禮，無異螳臂擋車，唯既身為《同路
人》一份子，會積極支持Raymond參加競選。
預祝他以黑馬姿態奪標。
雖千萬人吾往矣! 在此呼籲《同路人》讀者，如
果你是Warrandyte選民，記住本周六(26 / 8)
投Raymond神聖一票!
     講完選舉，言歸正傳。記得20幾年始濫竽充
數學人寫食稿時，實在沒有信心發揮推介效用，
及後有人告訴我，有不少讀者拿著報紙，去到相
關食肆依樣點菜，才知原來很多人光顧餐館，尤
其是兩夫婦，不知如何點餸，於是我的食稿便
成為他們的盲公竹，如是者，我便渾渾噩噩的由
一名來自香港的突發記者，成為了墨爾本稍有人
知的食家，實在慚愧。
    老友常哥，廚藝貫中西，年前經營私房菜，
中餐技藝，更見成熟。正如早前透露，他 近有
新發展，加盟Doncaster的《常歡笑》港式茶
餐廳，將這間原本品嚐一杯香濃港式奶茶，吃一

/薑
蔥霸
王雞

 

/八珍豆腐 

/椒鹽左
口魚  
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     8月14日，近來成為市場焦點的碧
桂園控股有限公司的股價在香港交易

所收盤暴跌18.36%，每股收港幣0.8
元，創歷史新低。其股價急挫，成交

金額卻急增，這反映出股票遭投資人

大量拋售。

     早在一周前，中國房地產巨頭碧桂
園在港交所發布盈利警告稱，由於房

地產業的發展整體下滑，各種不利因

素疊加，房地產行業的銷售與公開融

資都面臨“嚴峻的苦難和挑戰”。

     在公告中，碧桂園稱公司遭遇成立
以來前所未有的困難，賬面可動用資

金持續減少，出“階段性的流動壓

力”。該公司竭力自救，但企業經營壓

力因行業與市場整體環境不利而有增

無減。

     而據中媒體報導，碧桂園董事會主
席楊惠妍與總裁莫斌也通過公司的微

信公眾號發出致歉信，稱公司目前面

臨大規模虧損，但會採取各種措施自

救，但碧桂園會努力   “變壓力為動
力、化危機為生機”。

碧桂園等房地產相關企業相繼爆雷
同     路     點     評

       房地產在中國經濟中佔據了舉

⾜輕重的地位，據估計房地產及相

關企業佔了中國國內⽣產總值的

25%以上。碧桂園是中國數⼀數⼆

的標杆性⼤型房企，如果繼續違約

就會造成多⽶諾⻣牌似的連鎖反

應。最近“爆雷”的企業不僅僅是房

企巨頭碧桂園，中融信託、遠洋集

團也陷⼊危機。中國經濟實際上陷

⼊了通貨緊縮（物價不升反降），

出⼝斷崖式下降了14.5%，進⼝也

同⽐下降12.4%（表明國內需求疲

軟）。中國經濟的複蘇可能還在緩

慢進⾏，這也是在預期之內。接下

來的⾛勢，中國政府的政策是⼀個

重要因素，也要看全球經濟復甦狀

況與中國和全球經濟的連接會怎樣

繼續發展，⽽這些都是不確定的因

素。

    目前，碧桂園陷入現金流困
難，宣布旗下多只境內公司的債

券從8月14日開市起停牌，復牌
時間另行確定。

    今年上半年，碧桂園的銷售金
額同比下降35%，比2021年下降
61%。而在七月，銷售金額只有
121億人民幣，同比下降 60%，
    

與2021年相比下降78%。
    碧桂園在港交所發布盈利警告，
稱預計2023年上半年公司淨利潤
虧損在450億—550億元人民幣，
公司遇到成立以來 大的困難。

 《中國基金報》的報導稱停牌債
券總額超過160億元人民幣。

     中共當局已經將醫藥領域作為新的
整治對象。 10個部門聯合整治醫藥領
域腐敗問題，聲勢之大，陣容之強，

十分罕見。觀察人士指出，中共當局

以運動的方式反腐，雖能威懾一些腐

敗分子，但是卻無法觸動高級官員享

受的特殊醫療待遇這個 大的腐敗問

題。

     習近平2012年底擔任中共總書記
之後的反腐運動已經從官場蔓延到醫

療和醫藥領域。今年7月21日，中國
國家衛健委會同公安部、審計署等9個
部委局聯合召開《全國醫藥領域腐敗

問題集中整治工作視頻會議》，部署

開展為期1年的全國醫藥領域腐敗問題
集中整治工作。

    7月28日，中紀委網站披露，中紀
委國家監委召開動員會，部署紀檢監

察機關配合開展全國醫藥領域腐敗問

題集中整治。

    從今年第三季度開始，中國平均每

中國醫療反腐

同     路     點     評

      醫藥有⾃⼰的腐敗⼟壤，原因是醫

藥⾏業雖然特殊，本質上也是消費，但

是跟⼀般消費⾏為不同的是，患者需要

什麼藥，⾃⼰沒有專業知識做決策，需

要依賴醫⽣，於是在藥品消費過程中，

做出消費決策的其實是醫⽣⽽不是患

者。對於⼀些普通藥品，⽐如感冒藥、

胃藥，患者⾃⼰可以做決策，那麼公司

的營銷費⽤其實就花在電視廣告、藥店

等渠道。⽽通過醫院的藥品則把這部分

費⽤當作給醫⽣的回扣，以激勵醫⽣做

出有利於藥企的消費決策。醫⽣與患者

之間的知識壁壘和信任關係，使醫⽣擁

有權⼒，⽽權⼒在缺乏制約時就會滋⽣

腐敗，醫藥代表只是其中“伴⽣”的職

業。

個月都有 20多名醫院院長或書記
因腐敗被查。 8月14日，貴陽市
第一人民醫院原黨委副書記、院

長張雲強涉嫌嚴重違紀違法目前

正接受紀委監委的調查。

    同一天，安徽醫科大學第二附
屬醫院原黨委書記都鵬飛涉嫌嚴

重違紀違法被查。

    8月12日，西安市胸科醫院院

長李向前涉嫌嚴重違紀違法 ， 正
在接受審查和監察調查。

    一天前，貴州省黔西南州人民
醫院黨委書記張傳躍涉嫌嚴重違

紀違法落馬。

    據中國媒體統計，今年以來，
中國已有170多名醫院院長或書記
落馬，數量超過去年全年的兩

倍。
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女足世界杯

      為期四周的2023年女足世界
杯落下帷幕，在22日晚的決賽中
西班牙紅衣軍團（La Roja）1-0
擊敗英格蘭母獅（Lioness），首
次奪得冠軍。

    週日晚悉尼澳大利亞體育場
（Australia Stadium）座無虛
席，7.5萬名觀眾欣賞了一場當今
女足最高水平的巔峰對決。

    雖然英格蘭也創造了多次射門
機會，但是場上明顯西班牙佔據

上風，最終西班牙憑藉隊長奧爾

加·卡蒙娜（Olga Carmona）在
上半場的一記小角度入球問鼎冠

軍。卡蒙娜也被評為這場決賽的

最佳球員。

    西班牙隊和英格蘭隊此前都從
未進入過女足世界杯決賽。

      本屆⼥⾜世界杯⾒證了⼥⾜運

動的崛起，被認為是“⼀屆真正改

變遊戲規則的世界杯”。體育場內

有超過100萬名觀眾，電視屏幕

前有超過10億名觀眾。本屆世界

杯確實帶來了變⾰，不僅在澳⼤

利亞或新西蘭，⽽且在全世界。

然⽽，⼥⾜的發展以及要取得與

男⾜⼀樣的平等地位還有很⻑的

路要⾛，本屆世界杯的獎⾦⾦額

不到男⾜四分之⼀。

澳洲宣布斥資17億
購買多種先進導彈

     澳大利亞國防工業部長帕特·康羅伊
（Pat Conroy）宣布斥資17億澳元購
買新型高科技導彈，以打造澳大利亞

國防軍有史以來功能最強大、技術最

先進的武器系統。

     其中，海軍將裝備200多枚戰斧巡
航導彈（Tomahawk missiles），
以應對中國在該地區日益增長的軍事

存在。

     這些巡航導彈將用於澳大利亞皇家
海軍的霍巴特級驅逐艦，總價值約為

13億澳元。
     戰斧巡航導彈射程達1500公里，具
有先進的遠程打擊能力。澳大利亞將

與美國和英國一起成為僅有的三個擁

有戰斧巡航導彈的國家。

      澳⼤利亞外⻑⿈英賢最近說，

現在的情況是，地區的戰略平衡

發⽣了變化，戰略環境變得更具

挑戰性。澳⼤利亞正通過“威懾和

安撫”來達到戰略平衡，⽽這正是

奧庫斯（AUKUS）的作⽤。戰略

平衡是澳⼤利亞在本地區尋求穩

定、繁榮與和平的基礎，也是與

其他國家交往的基礎。這也是為

什麼最近澳洲增加如此多的軍費

在採購上。

澳洲老齡化加速

人口增長率將放緩至1.1%
每年淨海外移民人數將保持在

23.5萬人
低生育率和預期壽命延長將導

致：85歲及以上人口增加兩倍多
（澳大利亞統計局2021年人口普
查數據顯示，澳大利亞85歲及以
上人口為54.2萬）；65歲及以上
人口增加一倍多（2021年人口普
查數據顯示，65 歲及以上人口略
低於130萬）
預期壽命男性將達到87歲（目前
的預期壽命為81.3歲），女性將
達到89.5歲（目前的預期壽命為
85.2歲）

     8月24日發布的《2023年代際報
告 》 （ 2023 Intergenerational
Report）的最新數據顯示，在未來40
年內：

      隨著澳⼤利亞⼈⼝⽼齡化的加

劇，護理產業的增⻑將是未來40

年我們社會最突出的轉變之⼀。

無論是醫療保健、⽼年護理、殘

疾還是幼兒教育，我們都需要更

多訓練有素的員⼯，以滿⾜未來

40年對優質護理⽇益增⻑的需

求。到2062-63年，護理產業將

佔國內⽣產總值的15%左右，⼤

⼤⾼於⽬前的8%。澳⼤利亞也要

學習⽇本等⽼齡化的國家做好相

應的應對。

澳洲10名國會議員
下月訪問台灣

     一個由澳大利亞兩大黨的10名議
員組成的代表團正準備於下月訪問台

灣，此舉再次表明澳大利亞兩大政黨

仍決心抵制中國提出的切斷與台北政

治聯繫的要求。

     去年，六名澳大利亞議員訪問了
台灣，並會見了蔡英文總統和其他高

級官員，那是因新冠疫情中斷了三年

之後的首次訪問。

     今年的訪問團將包括工黨議員喬
希·威爾遜（Josh Wilson）、大衛·
史密斯（David Smith）和格雷厄姆
·佩雷特（Graham Perrett），以
及影子助理外交部長克萊爾·錢德勒
（Claire Chandler）。

       澳⼤利亞堅持⼀個中國政策，

不承認台灣是⼀個主權國家，但是

與這個擁有2300萬⼈⼝的⺠主政體

保持著⾮正式的政治聯繫和深⼊的

貿易往來。然⽽，此時澳⼤利亞正

與中國官員就⼀系列⾼層會晤進⾏

⼩⼼翼翼的談判，其中包括中國外

交部⻑王毅計劃對澳⼤利亞進⾏的

訪問，以及總理阿爾巴尼斯可能在

今年晚些時候對中國進⾏的訪問。
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     科技⽇新⽉異， 更新穎、更⾼效

能的技術總把舊的技術淘汰，霓虹

光管也難逃這宿命。 LED的技術其

後更臻完善，更經濟更光亮的⼩燈

泡為商家帶來霓虹以外的另⼀個選

擇。雖LED招牌的起造價錢和霓虹

招牌不相伯仲，但LED招牌的⽤電

量的確較霓虹招牌少。另⼀⽅⾯，

社會因素也可能是其中⼀個促使霓

虹衰落的因素，招牌在功能上及觀

感上都有著重⼤改變。

美中科技戰
同     路     點     評

     這項禁令發布後，美國商界喜憂

參半。雖然美國在半導體技術⽅⾯佔

據主導地位，但中國是最⼤的半導體

銷售市場。鑑於半導體的軍、⺠兩⽤

性質，拜登政府⼀⽅⾯希望限制中國

⾼端晶⽚發展，但另⼀⽅⾯也要顧忌

本國商界的利益。這項禁令⼀定會重

新部署美國資本和專業技術的流向，

使其遠離最⼤競爭對⼿中國。中國稱

保留採取反制措施的權利，但中國⼿

中的牌似乎有限，主要對策可能

是“繼續努⼒投資發展⾃⼰的晶⽚產

業”。中國⽬前不具備⽣產尖端半導

體的能⼒，但卻擁有⽣產成熟半導體

所需的技術，有可能“試圖將外國公

司拒之於中國半導體市場的某些領域

之外”。

     美國總統拜登近日簽署行政命令，
限制向中國某些敏感技術領域進行投
資。涉及半導體和微電子、量子信息
技術、人工智能三大領域——這是美
中科技競爭的核心。
     此前美國已經禁止或限制某些技術
出口中國，新的禁令意味著，不僅不
能出口，還不能使用美國資金和專業
知識幫助中國開發自己的產品。
    美中高科技之間的博弈從“出口管
控”擴展到“投資管控”。專家指出，這
背後的邏輯是一脈相承的。
    半導體晶片（芯片）是近年來最受
關注的高科技領域之一。美國此前限
制了對華高端晶片出口，並聯合日
本、荷蘭等在半導體製造方面佔據主
導的國家，對晶片設計軟件和製造工
具實施了出口管控。根據最新投資禁
令，美國財政部正在考慮禁止對從事
半導體製造等設備開發的中國實體進
行投資。
    禁令涉及風險投資、私募股權投
資、合資企業等各種模式的投資。

    中國的晶片產業，尤其是初創企
業，正在經歷比過去幾十年更加孤立
的形勢。
    中國的科技產業曾大規模吸引美
國的風投資本，有大量資金及風投專
家幫助了中國的初創企業。但在地緣
政治緊張加劇的情況下，美國對中國

的投資已經急劇下降。
    根據研究公司PitchBook的數
據，美國風投在中國的投資總額從
2021年的329億美元驟降至去年
的97億美元。今年以來，美國風
險投資者僅向中國科技初創企業投
入了12億美元。

同     路     點     評 同     路     點     評

台灣新⽵市⻑
被起訴

     距離台灣總統大選尚餘半年之
際，民眾黨籍新竹市長高虹安涉嫌

詐領助理費46萬元新台幣（1.44萬
美元），被控貪污罪，事件在政壇

持續發酵。

     高虹安一直有“郭台銘愛將”、“人
生勝利組”形象，她去年當選新竹市

長後，成為了台灣史上最年輕的縣

市首長，同時為民眾黨拿下創黨後

第一個縣市長版圖。

    高虹安去年參選“九合一”地方選舉
時遭檢舉，被指在擔任立法委員任

內涉詐領助理費，要求助理將所得

上繳作為“公積金”挪作他用。她未來

若經一審判處有期徒刑以上將被停

職，意味民眾黨會失去根據地。

      ⽬前無論是⺠眾黨還是國⺠

黨包括有意參選的郭台銘都⼒挺

⾼虹安，認為司法應是正義最後

防線，不應淪為政治打壓、破壞

對⼿的⼯具。綠營去年⽤選舉⼿

法打擊異⼰，黨內爆出不少弊案

卻放著不辦。此案涉案⾦額不

⾼，過去也不是沒有類似事件，

本質上“事情不算很⼤”，若判有

罪難免會損害⺠眾黨⾼舉“清廉

勤政”的形象，但估計影響不太

⼤。

香港霓虹招牌
消失中

     霓虹招牌是香港標誌性的文化地
景，但越來越多招牌因建築安全疑

慮被政府要求移除。這些昔日照亮

了整條街道的霓虹招牌逐漸被摒

棄，以及被其他招牌物料如日光燈

箱取締，當中尤以LED為甚。
     根據香港政府統計，近五年有超
過1.6萬個招牌被拆除或修葺。
“    霓虹交匯”是本地的保育組織，
近期的展覽展示了許多近年被拆卸

的招牌。總經理陳倩雯表示展覽除

了讓人欣賞招牌，也希望能讓人看

見到每一個物件背後花費的工夫、

以及師傅如何“創造讓香港之所以是

香港的獨特街景”。



SAMEWAY   ISSUE 689   P. 18      25.08.2023                      

     由於澳⼤利亞⼈的⽀出尤其是在奢侈品和

可⾃由⽀配⽀出⽅⾯的⽀出減少，對零售員

⼯的需求略有下降。失業率可能必須上升，

正如澳聯儲預測的那樣，會達到4.5%，以使

通脹出現回落。根據澳聯儲的數據，澳⼤利

亞家庭在疫情期間積累了總計3000億澳元的

儲蓄。較富裕的群體也從接近歷史新⾼的房

地產和股票市場中獲益。然⽽，加息現在正

在通過經濟發揮作⽤，給家庭和⽣意企業帶

來更⼤壓⼒。此時此刻，中國經濟的健康狀

況可能是搖擺不定的因素。澳⼤利亞在中國

經濟成功的背後享受了巨⼤的繁榮，但和其

他任何事情⼀樣，也伴隨著巨⼤的⾵險。

    2001年，投資銀⾏⾼盛（ Goldman

Sachs）的經濟學家吉姆 ·奧尼爾（ Jim

O'Neill）創造了⾦磚四國“Bric”（巴西、俄羅

斯、印度和中國）的縮寫。當時南⾮還沒有納

⼊其中。這些國家都是中等收⼊⼤國，當時經

濟發展迅速。他預測，到 2050年，這四個國

家將成為世界主要經濟體。⾦磚國家共有32.4

億⼈⼝，國⺠收⼊總和達26萬億美元。這相當

於全球總量的26%。但在聯合國主要⾦融機構

國際貨幣基⾦組織（IMF）中，⾦磚國家僅擁

有15%的投票權。成⽴⾦磚集團的⽬的是，尋

找改⾰國際貨幣基⾦組織和世界銀⾏等國際⾦

融機構的⽅法，為新興經濟體創造“更⼤的發⾔

權和代表性”。

     現在福島所排放的廢⽔，除了⼀些核電站

廢⽔常⾒的放射性元素，例如氚、碳-14之

外，還多了許多所謂的「超鈾」放射性物

質，⽐如钚、鍶、銫。那麼在⼀般的核電廠

裡是不會排出這麼⾼毒素的放射物。但⽇本

強調這些核廢⽔將經過“先進液體處理系

統”（ALPS，⼜譯多核種除去設備）處理，

再通過海底隧道從⼀公⾥外的近海排放出

去。除⾮⼤量飲⽤，否則排放不會造成危

險，因為它們釋放的輻射量⾮常低。當地漁

⺠表⽰，擔⼼排放這些廢⽔會影響他們的⽣

計。中國海關總署已禁⽌輸⼊包括福島在內

的⽇本10都縣的⽔產，⾹港特區政府也宣布

禁⽌10個都縣的⽔產品。
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福島核廢水：
日本宣布排放
     在鄰國的反對聲中，日本仍決定從周四（8
月24日）起將處理後的福島核電站放射性污水
排入太平洋，預計將在30年內持續排放。
     自2011年海嘯破壞福島第一核電站以來，該
地已經積累了134萬噸水，足以裝滿500座奧林
匹克標準游泳池。

     國際原子能機構（IAEA）今年7月對該排放
計劃打開綠燈，指其符合國際安全標準。

日本首相岸田文雄在周二（8月22日）在內閣會
議後表示，如果天氣和海況適宜，當局將要求核

電站運營商“迅速準備”在8月24日開始進行排
水。

     他表示：“今後就算需要數十年的較長時間，
作為政府都將負起責任應對，直到處理水處置完

畢。”

     岸田文雄上週日（20日）訪問了東京電力公
司的福島第一核電站視察，引發了有關排放即將

開始的猜測。

     在日本宣布該決定後，中國外交部發言人汪
文斌指責日本政府此舉是“向全世界轉嫁核污染

風險，將一己私利凌駕於全人類長遠福祉之

上”，“極端自私，極不負責任” ，表示北京已提
出嚴正交涉。

金磚國家峰會即將展開

     2023年金磚國家領導人第十五次峰會將於
2023年8月22日至24日在約翰內斯堡桑頓會議
中心舉行。此次峰會最不同以往的是規模空前盛

大。

      根據南非金磚特使Anil Sooklal所述，南非
已發出70份邀請給包括非洲全數54國在內的全
球南方國家領導人。另有消息指出，在普京為避

開國際刑事法院的逮捕通緝令不親自到場、改為

視訊與會之後，還有更多南方國家主動向南非索

取邀請函。不過，無論主動或被動，受邀國無一

是歐美等非南方國家；曾積極表示有興趣出席的

法國總統馬克龍也不在邀請名單內。

   南 非 總 統 西 里 爾 · 拉 馬 福 薩 （ Cyril
Ramaphosa）預計將接待中國國家主席習近
平、印度總理納倫德拉 ·莫迪（Narendra
Modi）和巴西總統巴西總統盧拉 ·達席爾瓦
（Luiz Inácio Lula da Silva）。
     金磚國家橫跨三大洲，擁有數十億人口，經
濟增長水平各異，但他們有個共同點，即蔑視他

們認為服務於西方富裕國家利益的世界秩序。

     外界對金磚國家的興趣日益濃厚，至少有40
個國家表示有興趣加入。

澳洲經濟的擔憂
     澳元兌美元匯率從6月15日的一澳元兌68.8美
分跌至本週的一澳元兌64美分。
     匯率跌幅約為7%，對任何貨幣來說，這都算
是重大跌幅，對澳元來說尤為如此。
     市場基準股票交易指數也從歷史最高點下跌了
6%。
     每次，貨幣交易員或股票投資者買入或賣出，
背後都有一個原因，而投資者每天做出的數百萬
個決定都出於同一個原因。
     讓人擔憂的諸多事情中，對中國經濟健康狀況
的擔憂居於首位。但是，澳聯儲（RBA，即澳大
利亞央行）宣布加息將最終如何影響經濟也令人
感到焦慮。
     除了所有這些戲劇性的事件，澳大利亞股市在
上周也受到不小的折磨。科技公司尤其容易受到
利率變動的影響，因為這些公司債務負擔在增加
之中。
    利率將在相當長的一段時間內保持在所謂的限
制性區域內。
    部分原因是他們所謂的“供給方”通貨膨脹的頑
固性。
    房租、燃氣和電力、汽油和保險的價格上漲依
然強勁。
    在通脹壓力依然存在的環境下，根本沒有理由
降息，即使數據顯示經濟將進一步走軟。
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consciousness. Additionally, the EV6 GT
offers an array of vibrant colour choices,
allowing buyers to personalize their
vehicle according to their tastes and
preferences. Available in five colours;
Runway Red (standard), Snow White
Pearl, Aurora Black Pearl, Yacht Blue,
and Moonscape (premium paint/matte
paint). Premium paint costs $520.

Performance 
    At the heart of the Kia EV6 GT lies a
potent electric powertrain that sets new
standards for electric performance cars.
The all-wheel-drive system employs two
electric motors, one at the front and the
other at the rear, generating a combined
output of jaw-dropping acceleration
and torque. The instant torque delivery
allows the EV6 GT to sprint from 0 to
100km/h in less than 3.5 seconds,
rivalling some of the most revered
internal combustion sports cars like
Tesla Model Y Performance, Mercedes
AMG A45, and Audi RS3.
   The battery pack options cater to
varying performance needs. Equipped
with a high-capacity battery, the EV6
GT offers an impressive 424 km driving
range on a single charge, ensuring it can
handle both daily commutes and long-
distance journeys. Moreover, the
advanced thermal management system
optimizes battery efficiency, promoting
extended battery life and enhancing
overall performance.

Kia EV6 GT 2023

    The automotive industry has witnessed
a transformative shift towards electric
mobility, and the Kia EV6 GT stands at
the forefront of this revolution. As a high-
performance electric vehicle, the EV6 GT
has captured the imagination of driving
enthusiasts worldwide. Blending cutting-
edge technology, striking design, and
exhilarating performance, the EV6 GT
showcases Kia's commitment to
sustainability and innovation. It is also
one of the fastest cars under $100,000
plus on-road costs in Australia. Asian
Media Motoring looks into the key
features, performance capabilities,
design elements, and overall impact of
the Kia EV6 GT.

Design
    The Kia EV6 GT boasts a striking and
futuristic design that captivates
onlookers at first glance. With a sleek
and aerodynamic profile, the EV6 GT
embraces a crossover SUV silhouette,
delivering a perfect blend of sportiness
and practicality. The distinctive front
grille, “Digital Tiger Face” illuminated by
Kia’s first Matrix LED headlights, exudes
a sense of confidence and modernity,
while the flowing lines and sculpted
panels contribute to its athletic
appearance.
 The integration of sustainable
materials, such as recycled plastics
and eco-friendly textiles, reflects
Kia's commitment to environmental

 A Revolutionary Electric Performance Car
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Cutting-Edge Technology
     The Kia EV6 GT embraces cutting-edge
technology to enhance the driving
experience and provide a seamless
connection with the digital world. The
state-of-the-art infotainment system,
featuring a large touchscreen display,
offers intuitive controls for entertainment,
navigation, and vehicle settings. The
system supports smartphone integration,
enabling access to various apps and
services on the go.
  An intelligent driver-assistance suite
equips the EV6 GT with advanced safety
features like adaptive cruise control, lane-
keeping assist, and automatic emergency
braking. Furthermore, over-the-air (OTA)
updates ensure that the vehicle's
software stays up-to-date, continually
improving functionality and addressing
potential issues.
     The EV6 GT cabin storage areas include
480-litres of trunk space with the second-
row seats in place. With the second-row
seats folded down stowage capacity
increases to 1,260 litres. The cars also
feature a front trunk or “FRUNK”, which
provides an additional 20-litre of storage.

Charging and Infrastructure
    Recognizing the importance of charging
infrastructure, Kia has equipped the EV6 GT
with ultra-fast charging capabilities. Using
high-power DC fast chargers, the vehicle
can recharge its battery to a significant
percentage within minutes, making long-
distance travel more convenient and
accessible.
   Additionally, Kia is actively collaborating
with charging networks to expand the
availability of charging stations, further
bolstering  the  feasibility  and  practicality of 

electric vehicles. This commitment to
charging infrastructure ensures that the
EV6 GT remains a reliable and practical
choice for daily use.

Environmental Impact
  The Kia EV6 GT exemplifies the
automaker's dedication to sustainability
and environmental responsibility. By
embracing electric mobility, the vehicle
significantly reduces greenhouse gas
emissions and dependency on fossil
fuels. With zero tailpipe emissions, the
EV6 GT contributes to cleaner air and
helps combat climate change.
  Kia's efforts in utilizing eco-friendly
materials, as well as sustainable
manufacturing practices, demonstrate
their commitment to reducing the
environmental impact throughout the
vehicle's life cycle. The EV6 GT serves as
a symbol of Kia's vision for a cleaner and
greener automotive future.

Warranty and service
     As with every other Kia, the EV6 GT is
covered by a seven-year, unlimited-
kilometre warranty, 12 months of
roadside assistance renewed for another
12 months each time you complete a
scheduled service with a Kia dealership,
up to eight years.
  Scheduled maintenance is required
every 12 months or 15,000 kilometres –
whichever comes first.
     The EV6 GT’s 77.4kW lithium-ion battery
is covered by a seven-year / 150,000km
warranty. 
  Capped-price servicing packages are
priced for the three-year plan that costs
$733; a five-year plan is $1,371; and
seven years will set you back $2,013. 

Price: From $99,590 plus the on-road cost
Engine: Dual electric motors All-wheel
drive
Power: 430kW combined (160kW front &
270kW rear)
Torque: 740Nm combined 
Energy consumption: 20.6kWh/100km
Claimed
Battery size: 77.4kWh
Driving range: 424km
Tare Weight: 2,185kg 
Transmission: Single-speed automatic
Dimensions: L/W/H/WB:
4,695mm/1,890mm/1,545mm/2,900mm
Boot Space: 480– 1,260 litres (extra 20-
litre space under the bonnet)
Spare wheel: Tyre repair kit

2023 Kia EV6 GT 
 Specifications

Conclusion
  Kia EV6 GT marks a remarkable
milestone in the automotive industry's
shift toward electric mobility. Its
stunning design, outstanding
performance capabilities, cutting-edge
technology, and commitment to
sustainability make it a true embodiment
of innovation. The EV6 GT has
effectively broken the stereotype that
electric vehicles lack excitement and
exhilaration.
    As Kia continues to evolve and push
the boundaries of electric vehicle
technology, the EV6 GT represents a
glimpse into the future of sustainable
and electrifying performance cars. With
its blend of style, power, and
environmental consciousness, the Kia
EV6 GT has undoubtedly left a lasting
impact on the automotive landscape
and captured the hearts of driving
enthusiasts worldwide.



SAMEWAY   ISSUE 689   P. 22      25.08.2023                      

俄羅斯想獨霸糧⻝出⼝遭遇困難

     路透社莫斯科訊：8月2日  普汀再次告訴诉土
耳其總統愛德溫俄羅斯可以回到黑海糧食協定，
如果西方能滿足它讓俄羅斯出口它自己的糧食的
義務。
     黑海糧食協議是土耳其同聯合國在2022年7月
牽頭指定的，能讓烏克蘭從其黑海的港口安全地
出口其糧食。上個月莫斯科撕毀了協定，指責西
方妨礙俄羅斯出口它自己的糧食和化肥。普汀在
打電話給愛德溫的同時發佈了克里姆林宮的一項
聲明。聲明說：“莫斯科注意到西方在對俄羅斯貫
徹“糧食交易”方面俄方提出的條件上完全缺乏進
展，因此繼續延長“黑海糧食協定”已經失去意義。
俄羅斯可以馬上回到黑海糧食協定，一旦西方實
際上能貫徹其對俄羅斯的所有出口義務”。
     俄羅斯的糧食和化肥的出口其實並不受制於西
方對俄羅斯侵略烏克蘭的軍事行動的制裁，但莫
斯科說西方對俄羅斯在付款、物流和保險等方面
的約束對它的船運構成了障礙。俄羅斯並說它在
糧食協定方面並不相信華盛頓可以幫助確保俄方
自由出口其糧食的擔保，如果它回到黑海糧食協
定的話，即美國務卿佈林肯在3日對記者們所說的
話。佈林肯說，“若俄羅斯回到協定，當然我們將
會繼續做一切必要的事來確保各方均可自由而安
全地出口他們的糧食和糧食產品，包括俄羅斯。”
       愛德溫辦公室稱土耳其領袖已強調了避免可
能損害恢復黑海糧食協定的步驟，恢復糧食協定
是通向和平的橋梁（bridge to peace ）。
       兩國領袖同意普汀可能訪問土耳其。一名土
耳其高級官員稱安哥拉同莫斯科之間已在討論普
汀在八月下旬對土耳其進行訪問。
     黑海糧食協定讓烏克蘭出口了3300萬噸糧
食，該協定的目的是減輕全球糧食危機。自從莫
斯科停止糧食協定以來，全球糧價已經大幅上
升；特別是俄軍封鎖了烏克蘭通過黑海出口糧食
的港口又轟炸了烏克蘭在多瑙河上的向歐洲大陸
出口糧食的主要糧港之後。烏克蘭今年的糧食產
量為5500萬噸，低於戰前2021年的8600萬噸。
在俄羅斯退出黑海糧食協定後，烏克蘭的糧食更
多地是從它在多瑙河的港口通過歐洲出口的。
     俄羅斯的如意算盤是不讓烏克蘭出口其糧食，
這樣它自己就可以獨攬糧食出口生意，將出口糧
食增加到創記錄水平。但據路透社倫敦8日訊，俄
羅斯並不如意的是它自己並無足夠的運糧船，其
能運作的運糧船大大低於對出口糧食的需求，而
西方主要糧商對同莫斯科做生意的胃口也已變得
越來越小，因為俄羅斯小麥的運費（比如運送到
非洲）又不斷增加， 從而使其小麥價格上升， 而
其六個重要的黑海港口（俄羅斯糧食70%需從這
些黑海港口運出 ）    又非常接近正在打仗的烏克

蘭，可能被烏軍封鎖。烏軍已用海上無人艇襲擊
了俄羅斯的石油運輸船，並在新羅西斯克的俄海
軍基地襲擊了俄海軍大型登陸艦；而該海軍基地
就在俄羅斯的主要糧食和石油出口港的附近，其
石油出口港是裡海石油輸油管的終點，這增加了
俄羅斯通過黑海出口糧食的危險。 
    俄羅斯糧食出口商協會負責人澤寧對路透社稱
該潛在的威脅為“隱蔽的制裁”，它使俄羅斯大幅增
加貨運和保險支出；而俄羅斯的只有31條已有30
年船齡的較小較舊的乾貨運貨船（俄農業部稱俄
羅斯需要61條新運糧船），只得增加對“影子船
隊”即土耳其和中國船運公司的陳舊貨船的依賴。
澤寧說今年俄羅斯小麥出口比去年有所下降，約
為4500萬噸。

厲害的烏軍無⼈艇                 
     8月4日烏軍用海上無人機（無人艇）攻擊俄羅
斯在黑海的港口新羅西斯克附近的海軍基地。該
港口是俄羅斯出口的一個主要樞紐。俄國防部報
道說烏軍的13架海上無人艇今晨已被俄軍軍艦摧
毀。攻擊使新羅西斯克港暫停了所有船隻的出
海。這是烏軍首次攻擊俄羅斯的一個主要商業港
口，是俄羅斯剛在其7月30日海軍日舉行閱兵之後
不久就發生的。但俄國防部没有提的是，4日烏軍
無人艇用450公斤炸彈命中4080噸的俄黑海艦隊
的奧列涅戈爾斯基▪戈爾尼亞克號（ the
Olenegorsky Gornyak）775型（或稱775工程
計劃）可載345名士兵加10輛主戰坦克的大型登
陸艦，致其爆炸並傾斜下沉。烏軍公佈了突襲俄
軍軍艦致其下沉的場面及隨後出現的俄海軍拖船
在拖拽逐漸下沉的軍艦的場面。烏克蘭情報部消
息稱這項任務是烏海軍和烏安全服務部共同執行
的。俄羅斯國家新聞社RIV稱成無人傷亡。
     24小時之後，烏軍又在4日至5日的半夜以一艘
裝載450公斤炸藥的海上無人艇在離克里米亞大橋
僅30 海里的亞速海海域直接撞擊並轟炸了俄軍的
一艘名為SIG的給俄軍運輸燃油的大型俄羅斯油
輪，它是俄羅斯的主要油輪之一，將油輪的右舷
炸開一個大洞。
     烏克蘭無人艇並炸毀了俄羅斯的一條天然氣管
道和一個海上燃料庫，使2萬居民無氣可用。海上
無人艇還炸毀了克里米亞大橋的一個橋墩。現在
俄羅斯海軍很害怕這種航行距離高達800公里的無
人艇。 烏軍揚言要以此來消滅俄黑海艦隊的艦
艇。
     澤倫斯基誓言要在黑海打擊俄羅斯海軍 。 他
說，“如果俄羅斯繼續掌控黑海，封鎖並向我們開
火，並對我們的海港發射飛彈，那麼烏克蘭將採
取同等措施。雖然我們沒有那麼多的艦艇，但俄
方應該清楚地懂得，  到戰爭結束時， 他們將不會

普汀無力獨霸糧食出口   烏軍反攻又有國土收復  —洪丕柱 —

留下任何艦艇：零條！”

烏情報機構逮捕⼥間諜  
      烏克蘭國內情報機構稱拘捕了一名女士，她
被指控為俄羅斯從事間諜活動，收集有關澤倫
斯基總統的消息，比如總統在出行前決定的行
程，以及有關烏軍的軍事設施，並設法將這些
資料提供給俄羅斯。
     烏克蘭國家安全服務部SBU沒有透露這名黑
髮、穿黑白衣服的女士的姓名。SBU提供了一
張照片，顯示這名女士被兩名國安部人員包
圍。所有的臉部都被打上了陰影。
     這名疑犯是在烏克蘭南部港口城市米可拉伊
夫被捕的。澤倫斯基 近在7月27日到訪這座
城市。SBU稱她收集了總統將在27前夕到達米
可拉伊夫地區的旅程，以及總統在旅程中大致
會去的地點的一個單子等情報，準備在澤倫斯
基總統訪問米可拉伊夫地區並到這些地點去的
時候讓俄軍對這些地方進行空襲，以便殺死總
統。
     但SBU獲得了該疑犯的活動的信息，從而在
總統訪問的時候加強了對他的額外的安全措
施。SBU並指控該嫌犯設法確立烏克蘭電子戰
系統。她並有嫌疑在離米可拉伊夫48公里的港
口鎮奧恰基夫一帶旅行，拍攝那裡的烏軍彈藥
儲存點的照片。
     SBU稱正當她設法將收集的情報交給來接受
情報者的時候，她被逮個正著。這名女士來自
奧恰基夫，她曾在當地烏軍部隊的一家商店工
作，將貨物出售給戰士們。SBU稱他們獲得了
對她逮捕的法庭許可。她被指控企圖陰謀殺害
總統。若她被確證犯罪，可能面臨長達12年的
監禁。

俄烏繼續相互襲擊                    
      近幾星期，烏克蘭數度發起無人機深入俄
羅斯境內進行襲擊。莫斯科說俄羅斯在一週內
第三次擊落了烏軍襲擊莫斯科的無人機。繼7月
30日烏軍無人機襲擊莫斯科的一座金融大廈
後，5日烏軍無人機又襲擊了這座金融大廈的第
21層樓。这是烏軍無人機第二次襲擊莫斯科的
金融大厦。烏軍無人機襲擊使俄羅斯第二大國
際機場茹可夫斯基機場和卡魯伽機場（在莫斯
科西南150公里）在5日上午短暫地關閉。俄羅
斯國家新聞RIA稱此為可疑的無人機攻擊所
致。俄方稱又擊落了兩架烏克蘭無人機。烏軍
並在6日報道了烏軍對連接俄羅斯本土和克里米
亞的三座大橋進行了襲擊。
    烏克蘭軍事情報發言人尤索夫對《基輔時
報》說，“對莫斯科人來說，安全的概念已經變
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得越來越遙遠，莫斯科的防空係統過時，效果
差，不能充分地應對現代挑戰。”他警告說莫斯科
每天都會受到攻擊。據塔斯社報告，離普汀總統
官邸僅六公里的一個倉庫發生爆炸並起火。
     據英國國防部高級官員報道，烏軍現在不光用
無人機襲擊俄羅斯本土，他們現在已經在使用彈
導飛彈（將蘇聯時代的SA-5GAMMON拿出來）
襲擊俄羅斯本土，使俄羅斯防空部隊受到極大壓
力，需在俄西部大大提高防空能力。
    為了報復，俄軍從5日至6日的晚間對烏克蘭全
境，包括遠離前線的烏克蘭西部，多次實施狂轟
濫炸，使用了40個巡航飛彈、3個匕首高超音速
飛彈和27架伊朗無人機等多達70種空襲武器；甚
至擊中了一個（捐血輸血的）血液中心。澤倫斯
基稱來自美國的愛國者防空係統和來自德國的
IRIS-T防空系統的效果非常顯著。澤倫斯基在視
頻講話中說，先進的防空係統，包括美國的愛國
者系統和德國的系統已產生了重大的結果，擊落
了俄軍40個巡航飛彈中的30個以及全部27架伊
朗製造的無人機，並在過去的一週裡擊落了很多
俄軍飛彈。他並指責俄軍的制導飛彈在哈爾科夫
的庫皮楊斯克社區對一個血液中心進行襲擊，使
3人死亡多人受傷。他說這是犯了戰爭罪！我們
的救援隊正在撲滅大火。 
     7日俄軍前後相隔40分鐘的發射的兩枚飛彈直
接擊中烏東頓巴斯的頓內茨克地區的波克洛夫斯
克市居民區的一家酒店、一棟公寓樓和一家披薩
店。內務部長克里曼科稱兩次轟炸造成至少7人
死亡和88人受傷。澤倫斯基稱俄軍使用的是
Iskander彈導飛彈。烏外長庫列巴在7日當即打
電話給美國國務卿佈林肯，要求美國給烏克蘭提
供ATACMC長程戰術彈導飛彈，庫列巴在社交媒
體上寫道。庫列巴說我感謝美國對烏克蘭所有的
援助，我講到了加強烏克蘭遠程攻擊能力的必要
性，我們還討論了擴大烏克蘭的糧食出口。
     俄軍飛彈擊中扎波羅熱的一座聯合國官員和
NGO（非政府組織）支持被戰爭影響的民眾的官
員經常住宿的酒店。人道協調員布朗說；造成1
人死亡，16人受傷。此前，在9至10日俄軍用無
人機、炮火和飛彈82次轟炸扎波羅熱地區的21個
村鎮，致400個公寓和一個教堂被毀，造成更多
死傷。俄軍猛轟扎波羅熱是因為烏軍在該地區發
動的反攻正在穩步地挺進。
     被澤倫斯基稱為恐怖主義襲擊的俄軍飛彈19
日攻擊了烏克蘭車爾尼雪夫市，擊毀一間劇場、
一座教堂，致7人死亡100多人受傷。

俄羅斯的三座⼤橋被攻擊                    
     俄羅斯任命的克里米亞偽州長稱烏軍襲擊並炸
壞了克里米亞通往烏南的瓊哈爾大橋，但破壞不
太嚴重，很快就可以修好。該橋是連接俄羅斯同
克里米亞的三條通道之一，是俄羅斯向烏南俄軍
輸送武器、彈藥、燃料和給養的重要通道。另一

斯的很多傳媒稱俄軍已控制了在科扎奇拉捷利居
民點的局勢，將烏軍趕回左岸的河岸邊上，在那
裡及左岸的其他居民點仍有小規模的交戰。俄佔
區偽政府首領薩爾多稱烏軍已被擊退。但戰爭研
究所稱烏軍在戰場上的有限交戰中似乎獲得部分
成功，那裡的俄軍似乎已被烏軍擊退，烏軍鞏固
了在左岸的陣地。薩爾多可能有意識地用否認烏
軍在該地區的出現以避免在俄羅斯的信息系統中
製造恐慌。
     其實烏軍在左岸建立的“橋頭堡”受到對岸烏軍
炮火的保護，使俄軍無法奪回烏軍佔領的地盤。
現在烏軍已用船將126 國土防御旅作位增援部隊
送到左岸的“橋頭堡”，鞏固烏軍在左岸的陣地。

多國繼續援烏                    
    美 國 在 7 日 宣 佈 其 首 批 艾 佈 拉 姆 斯
（Abrams）主戰坦克連同其彈藥、零部件、燃
油設備、修理設施等將在9月前運抵烏克蘭。美
國在今年初宣佈將給烏軍31輛艾佈拉姆斯坦克。
     歐盟的某成員國為烏軍購買了50輛豹1主戰坦
克，今年冬季將會到達戰場；一名武器貿易商完
成了這項購買。這些二手坦克是從比利時政府那
裡購買的，然後以保密的價錢賣給了一個匿名的
歐盟國家。這些坦克在出口前將在德國的萊茵鋼
鐵廠整修。
     德國並向烏克蘭出售了兩套稱為Skynex的移
動防空武器，總價值為1.82億歐元，它每分鐘的
射速為1000發，射程4公里，專門用來獵殺無人
機和巡航飛彈。11日，德國安全部在柏林告訴路
透社，德國政府正在考慮向烏蘭提供金牛座
（Taurus）巡航飛彈，它射程為500公里，由
MBDA武器製造商製造，可從F-16等戰斗機上發
射；德國政府正在同MBDA討論向烏克蘭提供金
牛座飛彈的事項；德國《明鏡周刊》（Spiegel
Magazine）證實了這個消息。英國和法國已向
烏克蘭提供了暴風陰影（Storm Shadow）和
Scalp巡航飛彈。拜登要求國會向烏克蘭提供130
多億美元的緊急援助。
     路透社華盛頓17日訊：美國官員17日說美國
已同意北約從荷蘭和丹麥向烏克蘭提供F-16戰
機。荷蘭外長稱歡迎華盛頓的決定。丹麥國防部
長在18日表示期望很快就能讓訓練變得更為具
體。11個盟國（英國、比利時、加拿大、丹麥、
盧森堡、挪威、波蘭、葡萄牙、羅馬尼亞、瑞
典）將在本月下旬在丹麥開始訓練烏克蘭飛行
員，訓練中心可能設在羅馬尼亞。烏克蘭期望在
訓練完第一批F-16飛行員之後即能使用F-16戰
機， 早可在明年初，以利於於俄烏戰爭的速戰
速決。
     烏克蘭在製造能快速發現俄國地雷的地雷挖掘
機，用熱成像發現地雷，因為俄軍的地雷是金屬
外殼。

條連通被俄軍佔領的烏南城市亨尼切斯克的亨尼
切斯克大橋亦受到烏軍的轟炸。
     在4日至5日的夜間，連通俄羅斯和克里米亞
之間的第三座大橋刻赤大橋（亦稱克里米亞大
橋）上的交通因烏軍的攻擊而受阻。這是烏軍在
24小時內第二次對該橋實施攻擊。
     刻赤大橋是跨越刻赤海峽的一座被俄羅斯稱為
該國 長的大橋，是普汀在2014年宣佈佔領克里
米亞後修建的。刻赤海峽位於亞速海和黑海之
間，是亞速海通往黑海的門戶。克里米亞半島的
大致形狀像個菱形，刻赤海峽就在菱形的東端，
對岸是俄羅斯本土。該橋長19公里，海上部分為
7.5公里，有公路橋和鐵路橋兩部分。烏軍用英
國提供的Tomahawk飛彈轟炸了克里米亞大橋
的鐵路橋，致其被完全破壞；烏軍無人艇又在半
夜轟炸了克里米亞大橋，炸毀了它的一個橋墩。 
     12日，烏軍用三枚S-200火箭和20架無人機
再次攻擊克里米亞大橋和克里米亞境內幾處目
標，造成大橋被關閉一段時間。俄國防部稱兩枚
火箭被俄防空部隊擊落，沒有造成大橋損傷和人
員傷亡，14架烏軍無人機被擊落，6架被攔截。
但他們沒有提的是，烏軍無人機中有若干架進入
克里米亞，打擊了葉夫帕托利亞附近的俄軍後勤
基地，令數十名俄軍死傷，許多設備受損。烏軍
並用集束炸彈攻擊克里米亞大橋上的增援的俄
軍，造成俄軍重大傷亡。

烏軍奇襲第聶伯河東岸                   
     軍事專家在9日稱烏軍特種部隊在8日奇襲了
寬廣的第聶伯河的東岸（也稱左岸），在東岸獲
得了一個立足點。報告說烏軍用7艘船隻，每船
載有六七名戰士，渡過了烏東的第聶伯河，他們
攻進了對岸800米遠的地方並在那裡建立據點
（或稱“橋頭堡”）。不清楚他們在俄軍炮火的打
擊下是否已撤退到左岸岸邊，還是被迫撤回對
岸。
      俄軍去年在被迫從赫爾松市撤退到第聶伯河
東岸/左岸後在那裡建立了主要的防御工事。美國
戰爭研究所（ISW）稱烏軍似乎跨河進行了有限
的攻擊並在左岸登陸，雖然不清楚烏軍是否已建
立了一個能持久的陣地。俄羅斯軍事博客在8日
報告說烏軍在左岸的科扎奇拉捷利定居點突破了
俄軍防線並擊斃和俘虜了十多名俄軍（在社交媒
體上的影像顯示了俄軍俘虜）。戰爭研究所亦稱
烏軍已深入內陸達800米之遠。這是因為烏軍了
解到俄軍在左岸的防禦 近有所弱化，因為較有
經驗的俄軍空降部隊被調往烏南扎波羅熱地區和
烏東頓巴斯地區，左岸的防禦由其他部隊代替。
但戰爭研究所認為大多數的俄羅斯軍事博客說烏
軍利用了戰術奇襲並在同俄軍進行小規模的交戰
前已在左岸登陸。戰爭研究所在過去24小時的數
據的熱點認為在當地的交戰不是小規模而是有相
當規模的， 包括使用了火炮。 8日當天晚上俄羅

(因篇福所限,�本⽂略有刪減)
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—  栢 輝   —

迷路了 — 陳浩琛 —

     我在教育部工作時的老上司是一個忠實的多元
文化主義支持者，他樂意幫助移民適應並投入主

流社會、發揮一己之長，對他們這個新家園作出

貢獻。老上司很看重我的能力，認為像我這樣已

經事業有成，能為澳洲帶來資源和經驗的移民，

應該更多參與政治，這樣才可以為自己的族裔社

群爭取福利，發出自己的聲音，讓澳洲變成一個

真正多元化的社會。

     那時候我抱著見識一下的心態，參加了自由黨
的一些演講和活動。不過像眾多第一代移民一

樣，當時我 重要的目標和任務就是養妻活兒，

為自己打造一個舒適的家園。所以這股初生的政

治熱情，很快就冷卻了。

     幾年後我認識了陳之彬議員，他是澳洲歷史上
第一位當選聯邦上議院議員的華裔。陳之彬是在

白澳時期以留學生身份來澳洲的，這也可能是他

後來從政的誘因。從悉尼大學的城市設計系畢業

後，進入政府部門工作。他的參政不無挫折，

終於1999年正式確立了從政之路。他在2005年
任期屆滿時，亦曾經鼓勵過我參與政治。他說，

要讓社會重視我們的福利和需求，就得有自己的

聲音，要主動地讓主流社會接受我們，而不是隨

遇而安地去忍耐一些並不公平的政策。我認為他

說得在理，也認真的考慮過一段時間，但總覺得

我的專長是學術研究，而且性格內向疏懶，絕對

不是從政的材料。

     後來的確多了一些亞裔人士從政，不過都是依
附在工党和自由黨這兩大黨派之中。在價值取向

上，難免有所制肘。

傳單、豎立展板等工作就只能靠志同道合的朋友

一起完成，幸好偉文兄的支持者還真不少。

     “哎，請不要把這些垃圾廣告放到我信箱內，
我們要環保、不要浪費。”一名屋主匆匆的跑到我

面前說。

    “早上好，這不是垃圾郵件，是合法的競選資
料，8月26日的補選你知道嗎？”
     “啊，對不起，誤會你了。我一定會去投票，
這是我們做公民的責任和義務，謝謝你的志願工

作。”

      派發到另一家時，戶主剛要出門購物，我趕
忙上前搭訕。

     “你好，這是競選資料，請支援獨立候選人周
偉文先生。”

     “謝謝你，我會仔細閱讀的。”
     “對於亞裔人士，尤其是我們華人參選，你有
什麼意見呀？”

    “應該鼓勵和支持啊！我的祖父輩也是來自歐洲
的移民，我們的背景、文化、需求都各有不同，

澳洲是一個多種族、多文化的移民國家，一個開

放的社會當然要能容納，並且需要有不同的聲音

的。”

     “你說得真好，那我們投票日見！”
     派發了接近200張傳單，我有點累了，回車上
小憩一會吧。這時我才意識到，剛才下車時很心

急，沒有仔細記下停車的地點，又顧著和居民交

談，偏離了我原本定下的路線，現在有點小麻煩

了。手上的地圖太過於簡易，我又不敢用手機導

航，因為出門前忘記充電了，只能憑著直覺走啊

走，我迷路了！

    又累又渴、心急如焚之際，我回憶起父親剛隨
我移民來澳時，也曾在家附近閒逛迷路，還是一

名熱心的澳洲人駕車帶著他大街小巷的找家。大

部份澳洲人都善良且熱心助人。要不，我也攔個

路人來幫忙？突然想起兒子就住在不遠處，還是

趕緊發給他口信和定位，來救救老爸吧。

    人生路漫漫，迷路幾回在所難免。也只有走得
多、行得遠的人，才擁有更多迷路的經歷。我們

在生命的不同階段都會做出不同的選擇，有時也

會在前進中迷途，但只要確立好方向，奮力前

行，人生就已經無悔了。偉文兄很明白這次參選

困難重重，但他為社區服務和為社群發聲的意願

是堅定的，無論是否順利走到終點，他的精神都

是我所敬佩和欣賞的。希望大家也都來支持周偉

文的競選。

     我是偉文兄開設的smart@me小咖啡館的常
客，只要我在墨爾本，差不多每週都會見面交

流，縱論天下，無所不談。近來聊得 多的是退

休 後 的 人 生 。 數 周 前 ， 偉 文 兄 告 訴 我

Warrandyte區的州議員Ryan Smith辭職後將
有一個空缺，他打算以獨立候選人的身份參加競

選。本以為他退休後的主要精力是為社區、為自

閉兒童、為數學教育和他的信仰繼續發熱發光，

這個從政的決定確實出乎我意料之外。

     偉文兄說契機是因為州政府再度拖延為華人興
建老人院的承諾，他與負責的官員開會時，對他

們那種愛理不理的態度十分生氣，我們的聲音根

本不受重視。幾十年來當選的議員只重視為各自

所屬的黨派利益服務，對地區沒有作出任何重大

貢獻。對河流及附近環境生態、改善主幹道的交

匯處風險和眾多少數族裔的福利需求都置之不

理。再一次證實了在政府架構內沒有自己的聲音

是不成的。

    偉文兄具備極豐富的社區服務和與政府斡旋的
經驗，他的參選是華人的一大喜訊，幫忙是義不

容辭的事。坐言起行，宣傳活動立即展開。除了

在宣傳文案和策略上提出我粗淺的意見外，8月
12日那天，我亦加入了“拉票八人行”小組，氣勢
如虹地亮相週末市集作區訪，與居民交流熱身。

昨天，戴上我的太陽鏡，穿上運動服，在背包裡

放了數百張宣傳單張，開始將選舉資料派發到選

區每家每戶的信箱，這可是個體力活啊！不過一

向堅持鍛煉的我，對跑步和步行這類運動，只會

樂在其中。作為獨立競選者，我們資源短缺，派
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在⽇常⽣活中要怎樣照顧和保養⾃⼰的

關節？

     這問題的範圍非常廣泛，作者會就最常見、
最實用的問題開始。我在過去三十一年的經驗

中，曾見到無數的問題實為可以預防的。最大的

問題是大多數人只滿足於現狀。人年青的時候，

身體的新陳代謝極快，恢復能力也强。但他們並

不會顧及到幾十年後的身體狀況，對適當的勸導

不以為然。在我的網球會，有一位球手（五十多

歲），打得一手好的球，但他的膝蓋已接受過兩

次的手術，現在要帶護膝才能打網球。如果不

是，他或會打得更好呢。

     他的問題就是如下我所說的另一位打得非常
好網球的球手的寫照 (近四十歲)。他因打球過多
和過量，以至有膝蓋痛。我真不想見到他像前述

的球手一樣，將來要接受手術而影响他的水準。

我勸告他時已經小心免有招客之嫌。很可惜無論

我怎樣說出預防勝於治療的道理，他仍認為休息

幾天就可以了。我亦不再多說了。現在他仍打得

在專題 41 期開始，我會⽤信箱問與答的形式與讀者分享醫療知識。但是否可⾏就要讀者來信提出個⼈關節肌⾁等問題或個案，作者會盡⼒解答和提供意⾒。
讀者可寄電郵 so_christopher@hotmail.com (請寫明 RE: 同路⼈/Sameway) 

蘇鎮邦 Christopher So
⼈類⼯程師 (Ergonomist)

舒整物理治療師 
(Manipulative Physiotherapist)

很好，還比我好。所以我更不願再多講。但不時

我聽到他打完網球後會說膝蓋有點痛。他應看物

理治療師，找出痛的源頭。對症下藥，還要做適

當和適量的運動來保持膝蓋的正常活動能力和預

防同樣問題的出現。

     現在我有一位病人，她已是六十二歲。年輕時
有意外膝蓋受傷，但能復原而打網球，只是久不

久有點不舒服。當她在零八年來見我時是右膝外

側痛，但她的X光指出內側靱帶部份撕裂，外側
靱帶沒有問題。這是一個典型例子，臨床徵狀與

X光的顯示不吻合。經治療後復原至能打網球。兩
星期前她做完第二次內窺鏡 (Arthroscopic) 手
術後還有痛 （第一次手術是零九年八月），骨科
醫生才叫她看物理治療。這也是一個典型例子，

當手術後病人沒有痛或問題就不會被介紹到物理

治 療 作 康 復 療 程 。 磁 力 共 震  (Magnetic
Resonance Imaging MRI) 顯示她的內外側靱
帶都有撕裂情況，軟骨有廣泛磨損。這病例指

出，在年輕時受傷而沒有適當和透徹的治療和處
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理。到年紀大時，只要輕微損傷就能引至舊患復

發；關節退化極度增劇。今次恐怕她能再打網球

的機會很微。可惜很多時病人都不知道康復療程

和運動不只能使關節復原，更能防止關節過早退

化。 
     所以如果關節久不久會痛，如果有時會影響日
常活動如步行、上落梯級。特別膝關節有鎖緊

(locking) 和 發軟蹄 (giving way) 的徵狀就要到
可靠或相熟的物理治療師作診斷。
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邦有道，危⾔危⾏，邦無道，危⾏⾔遜。 論語
(指不畏危難⽽真⾔敢為。) —  栢 輝   —言         行            9危    危 

     繼6月28月在政府法庭准許下，一名居住在
瑞典的伊拉克人在瑞典斯德哥爾摩最大的清真寺
前撕下幾頁古蘭經，再加上豬肉片踩在腳底，並
縱火焚燒古蘭經（Quran）。如今，西方多個
國家極端人士模仿，不停地發生褻瀆古蘭經行
為。或許全球伊斯蘭教國家及瑞典、丹麥等事發
國家元首已就此事作出譴責並𠄘諾修改「自由言
論」的憲法，但國際外交危機問題及示威武力衝
突事件仍然沒完沒了，不停發酵。近日英國外交
部更加發出瑞典外遊警告，因侮辱伊斯蘭教經
典，瑞典國民或部分歐洲地區可能已成為極端伊
斯蘭信徒的攻擊對象，鼓勵英國人小心前往。

歷史⾛廊

     為何伊斯蘭教國家和西方基督宗教國家隱約
存在極深的矛盾，彼此不能共融和尊重？從過去
千多年的歷史中我們可以了解點滴，讓筆者以一
個客觀的角度帶領大家進入東西方的歷史走廊，
並以鳥瞰的維度，部份地了解伊斯蘭教國家和西
方基督宗教國家的衝突源頭。
      從第一世紀開始，創始於羅馬帝國境內猶太
省（今以色列、巴勒斯坦地區）的基督宗教迅速
傳遍羅馬帝國。並在380年成為為羅馬帝國的國
教。在隨後的幾個世紀，耶路撒冷、巴勒斯坦和

利人等。
     數次大規模軍事動員使各國人民損失慘重，數
以十萬計人命喪生。教廷和歐洲地主卻從戰爭中
取得大量財富, 並且把日後伊斯蘭世界與西方基
督宗教世界, 奠定不能化解的仇恨和對立。

看古通今

     從歷史學的角度裏，人活在一個「歷史大輪」
中，一千年前發生過的慘痛歷史，今日隱約再次
發生。從歐洲多國極端人士以「基督徒」、「言
論自由」之名焚燒古蘭經，並在西方文化推行
「恐懼伊斯蘭症」中我們可以清楚看到。歷史本
是人智慧的提升和學習，但世人卻是不停地輪迴
入「歷史大輪」中，不懂從錯誤中醒覺。
     基督宗教的本意是以「耶穌基督十字架上的獻
犧」使人在痛苦中得安慰，在罪中回轉，用愛心
去改變世界。可是今日西方多國對伊斯蘭教的踐
踏，真的能改變世界還是重蹈慘痛的歷史！？

敘利亞地區都處於基督宗教(現在的天主教和東正
教)佔據下並獲得壓倒性的優勢。就宗教、文化、
傳統及社會架構而言，基督宗教與當時阿拉伯各
地區人民產生極大的衝突。基督宗教由耶路撒冷
開始，但不論是當時或今日，基督宗教卻側重與
西方文化的詮釋和文化。單在宗教敬拜模式上，
相比起基督宗教抽象的敬拜模式和著重個人與上
帝的關係，阿拉伯人卻需要一個清晰朝拜對象及
有秩序的宗教群體生活法則, 藉此來理順阿拉伯廣
大土地裏多種族共全的生活文化。故此，穆罕默
德在6世紀的宗教改革正回應是當時中東民族的需
要，也是伊斯蘭教迅速擴張的主要原因。
     從7到9世紀，阿拉伯人不可阻擋地向北方和西
方驅進，並奪取了西西里島和許多地中海島嶼。
一直至到10世紀，一系列在教宗(天主教)的准許
下發動的戰爭，主要由歐洲的地主和騎士們，對
伊斯蘭教國家(異教徒)發動持續近200年的戰爭。
世界歷史稱之為：九次十字軍東征  (1096-
1291)。在這200年的戰爭時期中，各有輸贏，
可是對當時阿拉伯人來說是一次極之痛苦的經
歷。在這9次十字軍東征裏，都是以「為上帝爭
戰」、「征服異教徒」或「奪回聖地」為名，在
阿拉伯各地殘忍地劫掠和屠城，漫無紀律地以
「異教徒」之名，殺害阿拉伯人、猶太人和匈牙

是踐踏、威迫還是了解和尊重才能改變世界？

     我對澳洲女子隊的初次認識，其實是從一著名
足球電玩遊戲封面而來的。偶爾看到那封面，很好
奇，為何一個女子可以有那代表性呢。後來才知
道，原來那女子是澳洲國家隊的隊長Sam Kerr，
也是歐洲車路士球隊的隊長。原來澳洲有著這一出
名球員，真的有眼不識泰山。所以，怪不得她可以
帶領著澳洲隊一步一步的走進國際的大舞台。而她
在對英格蘭的那單刀直入世界波，真的令我刮目
相，原來女子足球也是很厲害的，跟男子不遑多
樣。雖然最後敗了陣，但也雖敗猶榮，始終足球在
澳洲並不是熱門運動，更何況是女子的呢。
    其實我女兒也倒喜歡觀看足球賽事。在疫情時
期，我太太常和她一起看小時候的足球小像卡通
片，嘗試一面觀看，一面灌輸些體育精神、不屈不
撓等的思想給她。這次的女子世界杯，也見很多傳
媒以她們作為象徵，代表只要努力奮鬥，追求夢
想，有朝一日，必能成功之類的勉勵。但我有某些
朋友，卻在乎有沒有多一天的假期，因為有議員建

     最近在澳洲的熱話，一定是女子世界杯
2023。因為今年澳洲及紐西蘭是主辦國，各大
傳媒連日不斷的報導，周遭的朋友，無一不談論
比賽賽事。就算一些從不觀看足球的朋友，也一
同湊熱鬧，支持我們國家的球隊，一起打氣支
持。
    老實說，我之前對澳洲女子國家隊也是零認
識的，跟據維基百科，澳大利亞國家女子足球隊
是澳大利亞足球協會 (FFA)由理事機構監督澳洲
足球的隊伍。是當前亞洲足球聯合會（AFC）及
東南亞足球協會（AFF）區域，此前至2006年
為大洋洲足球協會（OFC）成員。該隊官方暱
稱是the Matildas（來自澳大利亞的民歌「叢
林流浪」）。
     Matildas在小組賽過五關斬六將，進入十六
強，並歷史性的進入四強。可是，澳洲在準決賽
中被英格蘭以3-1擊敗，在季軍戰中最終以2-0
敗於瑞典，獲得殿軍。澳洲在今屆世界盃雖敗猶
榮，殿軍亦成為澳洲在世界盃的最佳成績，獲得
四方八面的擁戴。
    其實我們之前也沒多少時間看電視，只在對
法國的八國賽事開始看，並且是重播的。若不是
一早知道澳洲勝了，那場靠十二碼取勝的賽事，
我太太一定會心臟病發作。球來球往，共踢了十
多球，最後以7-6擊敗法國。

52— 雲韻 —

編者按：作者⼀年多前從⾹港，帶著太太與兩名年幼⼥兒回流墨爾本，組建家園，與讀者分享⽣活體會。

齊來女足

議，如果澳洲隊真的奪冠，像某些國家般多可一
天的公假。雖然在某層面都知道不能成事，但作
為茶餘飯後話題，頗為有趣。
   另一方面，我覺得澳洲的公民教育十分成功，
因為在開場之前的播放國歌環節，我大女兒忽然
自發的站立起來，跟電視一起唱起國歌來。而還
未懂英語的小女兒，有樣學樣，跟她家姐一起
唱，亂唱一通，十分搞笑。
     曲終人散，這次夢幻般的賽事始終完了，但
相信女子足球隊帶給我們的, 不只有精彩的足球
賽事，相信他們的努力不朽精神，會為年青人帶
來了好的榜樣。政府也該多撥點資源，鼓勵更多
年青人多作運動，相信對我們的下一代，一定會
獲益匪淺的。

https://zh.wikipedia.org/wiki/%E7%BD%97%E9%A9%AC%E5%B8%9D%E5%9B%BD
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E7%8C%B6%E5%A4%AA_(%E7%BE%85%E9%A6%AC%E8%A1%8C%E7%9C%81)
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E4%BB%A5%E8%89%B2%E5%88%97
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E5%B7%B4%E5%8B%92%E6%96%AF%E5%9D%A6%E5%9C%B0%E5%8C%BA
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E5%9F%BA%E7%9D%A3%E6%95%99
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E5%9C%8B%E6%95%99
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E5%8F%99%E5%88%A9%E4%BA%9A
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E5%9F%BA%E7%9D%A3%E6%95%99
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E6%95%99%E7%9A%87
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E8%A5%BF%E6%AC%A7
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E5%8B%B3%E7%88%B5
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E9%AA%91%E5%A3%AB
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E4%BC%8A%E6%96%AF%E5%85%B0%E6%94%BF%E6%9D%83
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E6%88%98%E4%BA%89
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6與⼤⾃然為友

   沃 蘭 迪 特 （ Warrandyte ） 和 沃 伯 頓
（Warburton）之間的Yarra River被認定為維
州遺產。提起Yarra River，您可能聯想到，它只
是穿過墨爾本市幾公里的河流。其實，Yarra
River始於墨爾本東北部亞拉山脈國家公園
（ Yarra Ranges National Park）的鮑鮑山
（Mt Baw Baw），並一直流到菲利普港灣
（Port Phillip Bay），全長242公里。它不但提
供划船、釣魚、觀鳥、野餐和散步等休閒機會，

更是墨爾本 70% 的飲用水來源。
   「河流是萬物之母」。沃倫杰里人（The
Wurundjeri people）起初依河而居，而Yarra
River成為眾多生命和文明之源。後來，近200名
歐洲人在河岸定居。而1860年，在該河的一條支
流沃蘭迪特（Warrandyte）發現金礦，人口大
量增加，墨爾本迅速成為澳洲人口最稠密城市。

人口急速增長，加上欠缺管理和洪水威脅下，政

府隨即推行一系列措施，以確保Yarra River的水
質安全，保障澳洲人民福祉。

     在維持水質安全方面，Yarra River上游及其
主要支流流經森林覆蓋的山區，而這些地區100多
年來一直受到保護，故上游儲水處水質良好。至

於中游和下游河段，由於附近地域被開墾作農業、

工業發展，侵蝕了粘土，故河水顏色渾濁。城市化

發展造成水污染，堤壩亦改變Yarra River的流水
量。

     其實自上世紀七八十年代起，墨爾本工業和郊
區的污水處理系統不斷進步，Yarra River的水質
已得到極大改善。根據2023年環保局觀察站
（EPA’s Yarra Watch）的數據，Healesville和
Launching Place的水質欠佳，而Warrandyte
水質較好，發生雨水污染可能性較低。另外，墨爾

本自來水公司每週都在Yarra River四個地點抽取
樣本進行細菌測試，並有嚴格準則，確保食水可供

安全飲用。為了改善水質和棲息地，在雅拉河下游

植被重建計劃中，政府沿著14公里長的河流種植了
18,000株本地植物。近年，由於重新植被、控制
泥土侵蝕和清除魚類洄游的障礙成效相得益彰，喪

失棲息地的速度有所減緩。一些動物，如鴨嘴獸終

於在一度消失的地區重現。如今，Yarra River的
水質可與眾多大都市的河流媲美。

     在保持水質潔淨度方面，墨爾本水務局、環
境、土地、水和規劃部、環境保護局、維多利亞公

園、碼頭租賃商和其他各種組織共同合作。雅拉河

中的垃圾是一個持續存在的問題，每年有多達

30億片垃圾（約2000至3000噸）通過雨水渠
被沖入墨爾本的水道。為了防止垃圾進入亞拉河

（Yarra River），政府已在全市範圍的下水道
網絡安裝垃圾收集器，政府機構Parks Victoria
在下游建立18個漂浮垃圾捕捉點，亦曾進行大
清理，移走固體物件，如自行車和桌椅。為了管

理海上垃圾，政府亦結合新技術（Seabins），
把漂浮垃圾吸入網袋，並聘請承包商協助清理水

道。

     兩個月前，Yarra River 因螢光素被染成綠
色，物料證實無毒。在進一步檢查後，幸好水道

健康沒有受到影響。食水安全一直是民生關注議

題，在維持Yarra River水質安全議題上，政府
一直採取嚴肅、認真的態度。他們更加結合科

技，定期幫河道去污。在往後的日子，Yarra
River的水質安全便有賴政府的監控和人們的自
律了。

Winnie Pang

 本專欄由  Parks Victoria - Volunteering Innovative Fund 資助。

Yarra River 



《桑以巴爾島(Zanzibar)》
      抵達桑島的國際機場,看見久遺了的簡體字,
路上不時看到多輛「學校小巴」。奇怪,這裏有
中國小學生？問導遊,領隊Nancy,餐廳工作人
員都說不知道。也難怪,中文字是甚麼樣子的,
他們也不覺察,只有我這個香港人注意到。塞車
時再向「小巴」內一望,裏面全是成年人。中國
把二手小學校巴賣給桑島？人們也省得塗上非

洲語或英語,反正人人都知它們的用途。我是一
個打攔沙盆問到底的人,又好奇,又八卦。終於
在桑島最後一天從一個廣州去北部維多利亞湖

做花膠生意的年輕商人口中得到比較滿意的答

案。他正在沙灘旁晚善,見到我,用廣東話說:
「食飯未？」我呆了兩秒,「你會說廣東話?」
我們閒談了四十分鐘,他解釋那些校巴是從日本
買的。他太太和兩個女兒第二天便乘直航機從

廣州來渡假,一年一次,他也每年回去一次。跟
親戚在坦國做了十多年生意,不容易轉行啊!他
姓魏,我也告訴他我的姓氏。其後我從谷歌了解
到那些校巴是從香港和日本買的,坦國的車也是
用右方向盤的。

     從機場去島的東岸要一個多小時,每對團友
或個人分派一間四百呎左右的小屋。全程我選

擇單人居住,有一晚,我房內有三張雙人床,突然
希望丈夫,兒女和孫兒都出現呢。印度洋很美,
潮退時,走二三百碼,水也不過膝。這三天不太
幸運,烏雲常蓋了太陽,影不到日出。太陽不和
我打招呼,我和一些灰鷺打了交道,拍下牠們的
美姿。下雨不悶,正好在房間寫旅程的初稿。第
二天做了十多天來從沒有時間做的事--午睡三
小時,非常舒適。第三天吃完一頓豐富的海鮮燒
烤晚餐後,收拾行李,準備明天去西岸的石頭城
(Stone Town)。石頭城是肯瓦,坦國,歐洲人的

《坦國⺠⽣》

     除了看動物,我們也去參觀蕉林,稻田,咖啡種
植園和聘用聾啞及殘疾人士的工場。我們在蕉

林蔭旁 吃了用炭爐,陶器煮的地道午餐。牛和
羊肉及炸香蕉很好吃。烹熟的香蕉像署仔,不
甜。一切都是天然  的食物, 沒有加過工。如果
說很多粗作都用人手,沒有先進大型機械是[落
後]的象徵,坦國的確落後。因 地大物廣,交通不
發達,不是每個孩子都能夠上學,況且師資也是
一個大問題。這也是十年如一日的坦國需要改

進的地方。在稻田上,我們看到居民用手打秧,
鬆泥,插秧,播種。咖啡園的咖啡豆也是一粒一
粒用人手摘下,發酵,用木棍去皮,在裝了五公斤
咖啡豆的爐裏放在炭上不停地用人手轉動烘

焙。中度烘焙(medium roast)只需十五分鐘,
深度烘焙(dark roast)要多三倍時間,價錢一樣,
十美元或二十三萬坦國先令 (shillings)一磅。
烘出來的咖啡豆香到不得了。試飲了一小杯,齒
夾留香,連我這個一向沒有喝咖啡習慣的人也忍
不住買了一磅medium roast回家和丈夫
[嘆]。 坦國人不但用手幹很多活,女士們很聰明
地也用頭,傳統上,女孩從小便學習平行身體用
頭托貨物,通常十多二十公斤的貨物難不到成年
的女士。頭托著貨,兩手又拿著東西,懷裏也可
能裹著一個嬰兒,  非洲女士真了不起!男土們就

圖文 : 麥夢賢

習慣用肩膊的力。我看見一個年纪不輕的男子

推著起碼有一百公斤貨物的手推車,一副認命的
表情 ,不怨天 ,不尤人。對於坦國的馬莎族
(Massai)而言,他們並不是掙扎著地生存,族群
們的生,老,病,死,都是如此自然的事。我覺得他
們和動物一樣安詳得近乎長頸鹿的腳步:平凡,
優雅地活在當下。這也是一種精神上的文明和

獨特的文化。馬莎人披著鮮紅,鮮藍,彩色艷麗
的袍,手持木捧,趕著 羊或牛群。走著路的,大大
小小的男士一定有棒在手,有些棒是父傳子的
呢。他們用十多二十多間泥屋組成小社群聚居

在離開市區不太遠的地方。

     在阿魯沙 (Arusha)市區有三大類交通工
具。第一種是電動摩托車(香港人叫綿羊仔),他
們叫Picki,Picki, (或Boda,Boda)價錢平,用油
少,快捷,不過只可坐二人或加一個小孩。我們
看到一位爸爸載著三名孩子,快快樂樂地飛馳
著,最小的兩個在中間,最大「夾」著他們,保護
著弟妹。第二種是三輪車,Tut,Tut,比較能乘載
多些人的是Dala,Dala,像香港的十四座位小巴,
無論乘客搭多長或多短的路程,一律一千先令
(大約五亳美金)。十四天坦國內的旅程不知不
覺地結束,我們向友善,駕駛技術一流,耐力強,專
業的三位導遊告別,乘早班機去印度洋的桑以巴
爾 (Zanzibar) 島。

/ 蕉林泥屋

/ 殘疾及聾啞⼈⼠⼯場

⾮洲坦桑尼亞

之旅(⼆)

/ 蕉林蔭下吃地道午餐

/ 坦國三輪⾞(Tut,Tut)⼩巴(Dala, Dala)/ 桑島婦⼥
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/ ⾺賽族導遊

渡假勝地。不查也不知,我們入住,古式古香,印
度之父甘地也住過的譚寶酒店(Tembo Hotel)
只須六十五元美金一晚,Tembo 是大象的非洲
語。酒店面對群島,沙灘在餐廳旁,不時有非洲少
壯男士表演健身操,身手不凡。房間向出的小陽
台可看到印度洋的日落,夫復何求？第二天,也是
行程 後一天,有些團友去參觀Spice farm.我
的胃對香料敏感,所以我組織了五人團去監獄島
(Prison Island)看巨型烏龜, 摩托船半小時便
 

到達這個只有短時期監禁不聽話奴隸的小島,這
島後來用作隔離傳染病人。烏龜有一張小型飯
桌那麼大,可重達二百公斤, 老的可能有一百九
十多歲。交了七美元,每人分派一片大椰菜步入
保護區餵烏龜。龜和烏龜 大的分別是前者
(Turtle)會游泳,後者(Tortoise)是不懂泳術,會
浸死。我真孤陋寡聞,幾十年來以為所有龜都是
兩棲動物。其實真的要向牠們學習,一切慢慢來,
欲速則不達。坦國有兩句囗頭禪我很喜歡:第一
句,Po-le,Po-le慢慢來,第二句,Hakuna Mata
不要憂慮,No worries,因我是一個性急又容易
憂慮的人。

我   是澳洲人 

/ 監獄島的巨型烏⻱

《感恩》

     這次二十多天的行程 大的收獲,不是買了
非洲木器,小型石器,一件手織的民族服裝...等,
而是心靈的洗滌,腦子被洗得一片空白(brain
washed),活在當下 ,Hakuna Mata。我變得
像動物一般,下一秒發生什麼事,不要憂慮,信靠
上主。這種感覺五十多年來忘記了,很久没有感
受過了。一九五九年瑪利和路易歷奇 (Mary
and Louis Leaky)在奧杜威峽谷 (Olduvai
Gorge)發掘了一百七十萬年人類的頭骨,所以
奧杜威谷被稱為人類的搖籃 (Cradle of
Mankind)。我確實感受到坦桑利亞的獨特。
我像走出了這個充滿物質的世界,走進了創世纪
那平淡,平靜,平行的伊旬園一樣,靈魂歸回了原
本的家。但願這感受印在心裏,永不息滅。

/五星級 帳幕旅館

5
     人生旅途上，無論成敗，在一生的過程中，
必定有前輩的指導，同輩的扶持；若非早夭
者，又會有後輩跟隨。不管是追求學問、道德
修養、宗教信仰、開創事業、輾轉職場或政
壇、軍旅生涯；若無前輩指引，單靠自己摸
索，是會多走崎嶇路，費時失事不在話下。
     先父是我處世做人的老師，尤其後來經商，
繼承父業，從事生熟咖啡豆買賣，先父的教導
指點及影響，才使我在越南咖啡行業中順利發
展，如魚得水般的名利雙收。
     記憶深刻的事是、當年先父將他開創的「源
裕咖啡莊」銀行支票薄，轉由我企名負責時；
要我承諾尊守：「簽當日支票」，不容許我開
出的支票是期票，也不能將日期推後，縱使是
週末，公眾假期也一樣。
    越戰期，通貨膨脹快，銀行年利息高達
24%，只要存下一千萬，年終有二百餘萬利
息，已足夠全店多位職員的薪俸了。初出茅廬
的我，二十歲便掌管家族龐大業務；向咖啡
園、批發商購貨開出的支票，動輒幾百萬。我
會敲算盤又學過越式會計，讀初中時，代數幾
何經常考滿分。心想只要將支票日期寫遲一個
月，千萬元的月息也盈利十多萬(非定期存款自
然低於定期年息。)總想不通父親為何放著白花
花的錢不要？多次詢問皆不答，常查閱我支票
存底，見全是當日票，也就含笑開懷。
     一年後迷惑才解開，先父已為我在行業中樹
起了極好的信譽；咖啡園主與批發商們，遇到
銀根短缺時，都來找我，要低價售我咖啡豆。
圖的是我的支票信用度等同銀行行票，從來是
當日票，也絕沒發生過被退票之事。有了誠信

後，能買到廉價又上等的咖啡豆，同業競爭就
優勝多了。
     人無信不立，誠信是商家 大的本錢；不少
咖啡商為了競爭，居然混入玉米或落花生，利
潤大漲，相對咖啡濃香大減。我店貨真價實童
叟無欺，換來的是生意滔滔，應接不下。過年
前、店舖零售部，幾部電磨機不停運作，排隊
買咖啡粉的顧客常擠滿了店前。
     好境不常，南越易幟，百業凋敝，越共打資
產家前，「源裕咖啡莊」已提早結束經營，因
而我全家能逃過了被清算掃地出門的悲慘命
運。
     海上逃亡，幸運餘生，移居澳洲後，不再從
商；工餘執著創作；幸遇張天牧、章自競、廖
蘊山幾位國學前輩，得能時聆教益，提升我中
文的認知。對文字編務外行的我，有緣與張天
牧老師、張齊清先生共事，時日雖短，好學好
問的我、在文稿編輯作業上因而獲益良多。
     參予社團服務，劉錦照主席、葉華英主委、
梁善吉校長、雷謙光盟長、劉彪總教練、楊錦
華會長、雷得勝先生、伍長然元老、葉保強兄
這幾位前輩與同輩對社團的無私貢獻，都是我
學習的好榜樣。梁善吉、劉彪、葉保強三位同
輩年齡雖比我輕，但枵腹從公的精神皆比我
強，因而視為「前輩」。
     之能成為作家，在文壇上提攜我的前輩是臺
灣名詩人林煥彰老師；越戰期因投詩作去臺灣
「笠詩刊」、「龍族詩刊」，與主編林煥彰結
下文字緣。越南淪陷後，林先生為我們幾位素
未謀面的年青詩友擔心了好幾年。直到我再度
投稿，恰巧投寄世界日報副刊 ，竟是林先生當

主編。來信查問我是否越南的「心水」？証實
後，林先生從此成為我投稿臺灣報社的代理
人。甚至將拙作「恕海驚魂」一書安排在泰國
世界日報上連載，並代我收稿費，寄剪報，十
年如一日，恩德難忘難報。
     歲月如流，過往蒙眾多前輩指導、始能有長
進。轉瞬間、已被後起才俊們視我為「前
輩」？那次應邀到科靈活會議廳，前往主講
「微型小說」，孫會長及來捧場的年青文友
們，皆謙遜的以「晚輩」自居，我這個本來的
「晚輩」，已不知不覺間、搖身變成「前輩」
了。時間是魔扙，身份只得隨「杖」揮舞而更
換。
     這些年來已漸漸扮演著「前輩」角色登場；
那年在中華公學圖書館，開辦傳授大新倉頡中
文輸入法打字，就被一眾學員們稱為「老
師」。更早時、對文友們來稿的閱讀，給予點
滴意見或鼓勵文學愛好者創作，如新疆作家楊
菊清、香港詩人飄雪、馬來西亞作家葉歡玲、
紐西蘭作家阿爽、林寶玉文友等皆以老師或兄
長尊我，雖受之有愧，然而亦慶幸能結此跨國
文緣。
     前輩與晚輩，角色總會轉換，能在時間輪替
內，扮好自己的身份，應受教時虛心聆聽；尊
重前輩、父兄、師長們的教誨，必得益無窮。
    成為前輩之後，切忌自高自大不可一世，要
關懷後學；誠意指導所有真摯虛心的晚輩，才
能得到年青人的尊敬。能如此承先啟後，代溝
也者自然消弭，社會定當和諧一團祥瑞。

前輩與晚輩 —  ⼼ ⽔   —
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特稿《澳洲⼯作假期新安排》，請參閱第 13 ⾴。

https://cn.nytimes.com/china/20190917/hong-kong-1967-riots/

